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>> Vendaval atingiu a região no domingo e causou estragos em praticamente todos os municípios

RAPHAEL CAPELARI

EM 2019, 35 ANOS LEVANDO INFORMAÇÃO AOS NOSSOS LEITORES

VALE COMPRAS 150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

émais

ASSINATURA NOVA ANUAL - 5 cupons

ASSINATURA NOVA SEMESTRAL - 2 cupons  

RENOVAÇÃO DE ASSINATURA - 3 cupons

SorTeio peLa gazeTa FM 98.1.      

12º CONTEMPLADA:
Ilda Rigon de Franceschi

Sobradinho

Uma multidão de patriotas 
>> SOBRADINHO  Tradicional Desfile Cívico foi realizado no 
último domingo e reuniu milhares de pessoas   
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Sushi em sua casa

Na quinta-feira, 5, alu-
nos, professores e 

direção da Eeef Santo 
Carniel estiveram na IV 
Mostra  Regional de Pro-
jetos, com o tema “Edu-
car para a Sustentabili-
dade”, em Santa Cruz do 
Sul. A escola obteve três 
projetos selecionados 
entre os 30 escolhidos, 
foram vencedores os 

projetos Afeto com Arte,  
com a professora Vanusa 
Cremonese  de Oliveira, e 
alunos do 3º ano do en-
sino fundamental, junta-
mente com os alunos da 
sala de recursos, o ob-
jetivo desse projeto foi 
desenvolver na criança 
a percepção do valor da 
sabedoria do idoso, suas 
experiências de vida en-

riquecidas pelos anos, 
foi realizada uma visita 
na casa do idoso, ouvido 
suas histórias, apresen-
tado canções pelos alu-
nos e entregue um mimo 
confeccionado pelos alu-
nos da sala de recursos.

Também foi selecio-
nado o projeto Horta na 
Escola com a orienta-
ção da professora Vero-
ni Andreia Wolmann, e 
alunos do 6º ao 9º ano, 
este projeto tem o objeti-
vo de incentivar os estu-
dantes a terem o habito 
de obter uma alimenta-
ção saudável e desenvol-
ver o interesse por cul-
tivar uma horta em sua 

casa, aprendendo desde 
o preparo do solo, for-
mação de canteiros, ins-
talação do sistema de co-
bertura, seleção de hor-
taliças, manutenção e ir-
rigação, colheita. As hor-
taliças colhidas na esco-
la servem para a meren-
da escolar e o exceden-
te é distribuído entre os 
alunos.

O outro projetos dos 
três selecionados foi: 
Santo Carniel de mãos 
dadas com a comunida-
de, com orientação das 
professoras Liliam Ma-
gri e Tania Bolfe, o objeti-
vo do projeto é despertar 
no aluno a satisfação de 
pertencer a uma comu-
nidade, resgatando his-
tórias do Bairro União, 
valorizando os aspec-
tos positivos,  a cultura 
a religiosidade existen-
te, fortalecer os laços en-
tre comunidade e escola, 
despertar no aluno o in-
teresse de interagir com 
a comunidade, foi feito 
visitas na comunidade, 
construído maquete da 

Igreja, do ginásio, entre-
vistado moradores. Este 
projeto teve a participa-
ção de alunos de 6º a 9º 
ano e da sala de recursos.

Compareceram na 
apresentação dos pro-
jetos os professores res-
ponsáveis e alunos, e 
também a diretora Ju-
celaine Lucia Bohrer, a 
qual destaca que a união 
de todos é que faz a di-
ferença na escola, e pa-
rabeniza alunos, pais ou 
responsáveis, professo-
res e comunidade por 
esta conquista, assim foi 
possível apresentarem 
em Santa Cruz do Sul um 
pouco do que ocorre na 
escola.

Escola participa da Mostra Regional de Projetos
>> SOBRADINHO   Educandálio levou novas ideias para o município de Santa Cruz do Sul 
e obteve elogios. Três projetos foram vencedores 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Segredo
Prefeitura Municipal de

Use seu olhar, sua atenção e seu tempo para salvar vidas.

SETEMBRO AMARELO
M Ê S  D E  P R E V E N Ç Ã O  A O  S U I C Í D I O

Durante todo o mês de setembro, ações são realizadas a �im 
de sensibilizar a população para os sintomas desse problema.

O município de Segredo promove, durante o ano todo, a 
qualidade de vida através das o�icinas terapêuticas com 

atividades �ísicas, terapias ocupacionais e palestras.  

Os vereadores de Sobradinho, reunidos em sessão 
realizada na última segunda-feira, aprovaram uma 

Moção de Congratulação pelos 50 anos da Celetro, de 
autoria do vereador Tuki Siman. Baixou em comissão 
o Projeto de Lei que altera o padrão do Cargo em Co-
missão de Diretor de Inspeção Municipal. Também foi 
baixado em comissão, o projeto que autoriza o execu-
tivo abrir crédito especial de R$ 1,6 mil para inclusão 
de novo elemento de despesa, valor que servirá para 
execução de prestação de serviços no Departamento 
de Trânsito. O Projeto de Lei que alterava a redação do 
Plano Diretor foi retirado pelo Executivo.

Os parlamentares foram bastante breves no uso da 
Tribuna. O primeiro a fazer uso da palavra foi Valdecir 
Bilhan “Cili”, que destacou o que chama de” inversão 
de valores”, citando que os trabalhadores são cada vez 
mais castigados pelas Leis. “É preciso defender as pes-
soas que trabalham!”. 

Já Luiz Freitas defendeu um maior orçamento para a 
Secretaria de Indústria, Comércio e Serviços. Ele salien-
tou o corte de 0.5% em cada secretaria,  e que o valor 
seja repassado à pasta . Conforme o vereador, essa ação 
geraria um acréscimo de R$ 200 mil ao ano, que pode-
ria ser investido em treinamentos, cursos e incentivo. 
Além de dizer que estudou a fundo a LDO, disse que vo-
tará contrário e salienta que pedirá informações sobre 

as verbas de publicidade da Administração Municipal, 
as quais, segundo ele, são bastante altas. 

O vereador Jeferson Matana agradeceu o Executi-
vo por retirar da pauta o projeto que alterava o Plano 
Diretor, atendendo uma reinvindicação sua e de cole-
gas. Destacou ainda que iniciou o calçamento em Linha 
Quinca, obra esta com emenda de R$ 250 mil do depu-
tado federal Heitor Schuch. Também destacou a visita 
do parlamentar ao município. O vereador ainda desta-
cou que  R$ 193 mil  do montante dos recursos desti-
nados ao Governo do Estado para a instalação de câme-
ras de segurança, sala de vídeo-monitoramento, além 
de outros materiais para Sobradinho, são recursos da 
bancada do PSB. Matana revelou ainda que seu partido 
também está buscando um plano de desenvolvimento 
para Sobradinho, sendo que a sigla pretende dialogar 
com a comunidade.

Após o término da sessão foi realizada uma audiência 
pública para discussão da Lei de Diretrizes Orçamentá-
rias, exercício 2020. A audiência foi proposta pela presi-
dente da comissão de Finanças, Orçamento, Servios Pú-
blicos, e Transportes – vereadora Max Trevisan. O fun-
cionário da Secretaria de Finanças Renê Machado deta-
lhou o orçamento e respondeu a questionamentos dos 
presentes. A LDO 2020 prevê um orçamento de R$ 52,3 
milhões, um acréscimo de 3,57% com relação a 2019.

Projetos são baixados e Audiência 
Pública é realizada na Câmara
>> SOBRADINHO   Vereadores estiveram reunidos na última segunda-feira, 16

O prefeito Luiz Af-
fonso Trevisan acom-
panhou nessa segun-
da-feira, 16, no Palácio 
Piratini em Porto Ale-
gre, a cerimônia de as-
sinatura, entre Gover-
no Estadual e Federal, 
da ordem de implan-
tação de sistema de vi-
deomonitoramento e 
cercamento eletrônico 
para a Segurança Pú-
blica, com recursos de 
emendas parlamenta-
res de senadores e de-
putados federais da 

bancada gaúcha. O pro-
jeto prevê a instalação 
de 500 novas câmeras 
em 36 municípios do 
Estado, dentre eles So-
bradinho, que recebe-
rá aproximadamente 
R$ 377 mil para a im-
plantação de seis pon-
tos de videomonitora-
mento e uma sala de ví-
deo, através de indica-
ção dos deputados fe-
derais Darcísio Peron-
di e Heitor Schuch.

O projeto vai bene-
ficiar cerca de 4,5 mi-

lhões de habitantes, 
além de ajudar no tra-
balho de 13 mil poli-
ciais militares e três mil 
policiais civis, que utili-

zarão as imagens e in-
formações do videomo-
nitoramento para ações 
de policiamento osten-
sivo e policia judiciária.

Sobradinho recebe R$ 377 mil para videomonitoramento
DIVULGAÇÃO
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As manchetes 
em 22/09/1989

Há 30 anos na Gazeta

Tirando do Baú

>> Sobradinho: No dia 20, a Administração João Fernan-
do Mainardi entregou ao público a sua primeira grande obra: 
nova estrada ligando a sede municipal à Bela Vista, encurtan-
do a distância de 20 para apenas 11 Km. A obra custou 180 
mil cruzados novos, tendo a municipalidade participado com 
50 mil; os restantes 130 foram participação da Cintea que du-
rante a inauguração trouxe ao Segredo, Gil Soares de Almeida 
e Sérgio Simon. Ivo Mainardi também esteve presente. Ampla 
reportagem nas páginas centrais.

>> Prendas jovens e 
Patronagem no ano de 1995.

Espaço
do leitor

Os malefícios atribuídos ao consumo do 
açúcar refinado levam à busca de alternati-
vas mais saudáveis para adoçar os alimen-
tos. Entre as opções naturais está a stevia, 
um arbusto herbáceo que há centenas de 
anos é usado para fins alimentares e medi-
cinais e, de tempos pra cá, ganhou destaque 
nas prateleiras dos supermercados.

A nutricionista clínica do Hospital Ed-
mundo Vasconcelos, Isadora Kaba Gomes, 
explica que adoçantes compostos por stevia 
estão em um patamar melhor que os ado-
çantes comuns. “Por serem produzidos por 
meio da extração das substâncias doces das 
folhas da planta, que passam por um pro-
cesso de purificação, há muito menos proce-
dimentos químicos na fabricação, tornando 
o produto mais saudável”, reforça.

Os benefícios da planta vão além. Com 
poder de adoçar 300 vezes mais que o açú-
car, a stevia não é metabolizada no organis-
mo, e por isso apresenta taxas mínimas de 
calorias. Isadora esclarece que a maior parte 
do adoçante ingerido é usada por bactérias 
intestinais como fonte de energia, enquan-
to o restante é excretado nas fezes.

Outra importante vantagem mencionada 

pela especialista é a capacidade de redução 
de glicemia após as refeições em pacientes 
com diabetes tipo 2. Mas gestantes devem 
ficar atentas: ela aconselha que a stevia deva 
ser evitada antes de realizar exames de ras-
treamento ou diagnóstico de diabetes du-
rante a gestação.

Mesmo com tantos pontos positivos, é 
preciso prestar atenção na quantidade indi-
cada a ser consumida por dia. A nutricionis-
ta esclarece que a ingestão aceitável de ado-
çantes de stevia é de 10 mg/kg de peso cor-
poral por dia. “No dia a dia deve ser usada 
de forma moderada, em líquidos ou prepa-
rações que necessitem ser adoçadas”, com-
plementa.

A substância é reconhecida como segu-
ra pelas principais autoridades mundiais de 
saúde, como a European Food Safety Au-
thority (EFSA) e a Joint FAO/WHO Expert 
Committee on Food Additives (JECFA), e 
pode ser consumida, sem prejuízo à saúde, 
por pacientes com diabetes, crianças, ges-
tantes, lactantes e até mesmo por pacientes 
com fenilcetonúria- doença congênita que 
impede a quebra adequada das moléculas 
do aminoácido fenilalanina, que são impedi-
dos de ingerir adoçantes sintéticos comuns.

Adoçantes de stevia realmente 
são mais saudáveis?

Até o final de 2018, 4,4% da população mun-
dial já teve depressão ou ainda lidava com o pro-
blema, segundo relatório da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS). Quando o recorte é feito 
no Brasil, o número aumenta para 5,8% da po-
pulação. Tratando-se de ansiedade, 9,3% dos 
brasileiros é ou está ansioso, o que faz do país 
o mais estressado e ansioso da América Latina.

Neste cenário, junto ao tratamento médico es-
pecializado de psicólogos e psiquiatras, existem 
algumas técnicas que já são consideradas parte 
importante do processo de cura ou controle dos 
sintomas. O Pilates, por exemplo, libera hormô-
nios como endorfina, serotonina, dopamina, glu-
tamato e outros que atuam diretamente na redu-
ção dos níveis de estresse, ansiedade e depressão, 
em diferentes populações, como idosos, universi-
tários e pessoas com doenças crônicas.

Pesquisadores revisaram oito estudos clínicos 
realizados com pessoas que faziam Pilates e com 
grupos de controles que praticavam outras mo-
dalidades esportivas ou eram sedentárias. A con-
clusão dessa meta-análise, publicada neste ano 
no jornal Complementary Therapies in Medi-
cine, foi que o Pilates melhora, de forma signi-
ficativa, a depressão, com redução de até 81% 
dos sintomas.

Ao tratar da ansiedade, o estudo apontou uma 
redução de até 46% das manifestações ansiosas. 
O método ainda reduz a fadiga (cansaço), aumen-
ta a energia e alivia o estresse.

“Boa parte dos pacientes/alunos que atende-
mos já passaram por algum episódio ou tratam 
doenças como ansiedade e depressão, e a melho-
ra de sintomas como apatia e baixa autoestima, 
por exemplo, foram aparentes com o decorrer 
das aulas”, explica a Dra. Gislaine Milena Mar-
ton, especialista em pilates, formada pela CGPA 
- escola renomada e ligada ao PMA (Pilates Me-
thod Aliance) dos Estados Unidos.

Ela explica que as aulas individuais em sua clí-
nica proporcionam um ambiente agradável e cal-
mo, o que ajuda o praticante a focar na respira-
ção e na concentração na hora de executar um 
movimento, mais um benefício na busca pela di-
minuição do estresse. “Pessoas com algum pro-
blema emocional tendem a contrair pescoço, om-
bros e peito, com respirações mais curtas, mas 
durante o exercício elas aprendem a respirar me-
lhor e de maneira adequada, sentindo encher os 
pulmões tranquilamente, relaxando toda essa 
musculatura acessória”, completa.

Pilates é aliado 
importante no 

tratamento 
da depressão
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>>  Designamos, 
assim, o “Gaúcho”, 

como sendo o habi-
tante do pampa, nos 
primórdios o índio, 
o negro, o peão das 
estâncias, o homem 
humilde e ligado às 
tarefas da lida cam-
peira e da natureza.”

Letras & Fatos

Nem Orwell poderia imaginar

>> EDA PICCININ BRIDI
edabridi@yahoo.com.br
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>> Não tentes 
ser bem-
sucedido, 
tenta antes 
ser um 
homem de 
valor.

Albert Einstein

Frase da 
semana

Vivemos um tempo dominado por notícias falsas. Com 
a internet e a popularização das mídias sociais, não apenas 
ficou fácil inventar algo, criando um ambiente em que aqui-
lo parece mesmo verdade (com vídeos, áudios e manipula-
ção de imagens), como ficou ainda mais fácil disseminar 
essa suposta verdade, nada menos que pura mentira, para 
o mundo. De uma hora para outra cria-se boatos, envia-se 
áudios, vídeos ou fotos inventadas, e até que seja possível a 
alguém desdizer ou desfazer a mentira, esta já se espalhou 
como verdade. E tendo em vista que os seres humanos são 
especialistas em boataria e em acreditar em falsidades, não 
raro confiam mais ou acreditam mais no que foi inventado 
do que naquilo que é verdadeiro ou que de fato aconteceu.

No buraco sem fim da internet, no qual quanto mais se 
joga, mais vazio aparece, nada escapa, nem ninguém. A pon-
to de um especialista em comunicação social, o professor e 
jornalista Rosental Alves, na edição de final de semana de 
Zero Hora, ter verbalizado aquilo que talvez cada pessoa, 
ao menos em seu íntimo, já intuiu: que a internet, se num 
primeiro momento apareceu como uma tecnologia, uma 
ferramenta, que sinalizava para o bem, para a aproxima-
ção entre pessoas no mundo todo, revelou-se exatamente o 
contrário: uma ameaça e um perigo. Disse ele: “Sonháva-
mos que a revolução digital fortaleceria a democracia, que 
as pessoas seriam mais bem informadas. Mas o sonho vi-
rou pesadelo. Não pensávamos que os maus seriam mais 
eficientes e rápidos do que os bons em aproveitar as carac-
terísticas desse novo ecossistema. Chamo de maus aqueles 
que têm usado a tecnologia para manipular informação, in-
fluenciar as eleições e o pensamento político.” No entanto, 
talvez devêssemos sim ter pensado que os maus sairiam na 
frente. É de desconfiar que, no ambiente da civilização, eles 

sempre tenham saído na 
frente. Se saíram, certa-
mente sempre sairão.

Talvez nenhuma ou-
tra evidência dos malefí-
cios da internet seja mais 
inusitada que a da co-
mercialização indiscri-
minada, sem direito au-

toral, de livros do escritor inglês George Orwell. Justamen-
te porque a obra de Orwell é a que melhor apontou esse ris-
co. Ocorre que os direitos de publicação desse escritor, au-
tor das distopias “1984” e “A revolução dos bichos”, se-
guem fora de domínio público na grande maioria dos paí-
ses e, portanto, implicam em licença e autorização dos fa-
miliares, que detêm os direitos. No entanto, em algumas na-
ções, como a Índia, os livros já entraram em domínio pú-
blico. Com essa ressalva, pipocam no site da Amazon deze-
nas de edições piratas, a maioria de péssima qualidade, co-
mercializadas para o mundo todo, sem pagamento de qual-
quer valor aos detentores dos originais. Quando acionada, 
a Amazon argumenta que não tem culpa de nada, que ape-
nas é o ambiente no qual os produtos são ofertados e nego-
ciados, e que qualquer responsabilidade deveria recair so-
bre os que oferecem ou adquirem tais edições.

O mais inusitado é uma desculpa que a Amazon deu 
para as cobranças, referentes a obras de Orwell que inclu-
sive tiveram até o título alterado. O célebre romance “Ani-
mal farm: a fairy story”, no original (“A revolução dos bi-
chos: um conto de fadas”, como foi editado no Brasil), foi 
mudado para “Animals farm: a fair story”, isto é, “A re-
volução dos bichos: uma história justa”. Orwell certamen-
te não poderia prever, não até tanto, que a sua história fu-
turista seria de tal forma tornada realidade, de maneira tão 
apavorante, de maniera que não apenas a verdade fosse en-
carada como mentira, mas que as mentiras de repente se 
tornassem a verdade imposta. Sobre os direitos autorais re-
lacionados às obras que comercializa, o que a Amazon res-
pondeu? Pasmem! “Não há verdade absoluta a esse respei-
to”, insinuando que há uma verdade conforme o contexto 
ou o interesse de quem a enuncia; no caso, a “verdade” de 
quem impõe uma “verdade”. Mas como saber o que vale, 
ainda mais quando se sabe que, no caso da Amazon, pelo 
visto, vale o que ela quiser que valha?

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> Como saber o 
que é verdade e o 
que é mentira no 
poço sem fundo da 
internet?”

Por que comemorar a Semana Farroupilha?
 Já quando se iniciam os festejos comemorativos em 

Sobradinho, ao ouvirmos sons das patas dos cavalos so-
bre o calçamento, anunciando a chegada da Centelha da 
Chama Crioula – acesa em Tenente Portela e trazida por 
um grupo de cavaleiros – o amor às tradições e aos ide-
ais farroupilhas tocam fundo o nosso 
ser, e sentimos orgulho das razões pe-
las quais é comemorada a Semana Far-
roupilha. Para tratar sobre esse tema, 
contamos com a colaboração do con-
ceituado professor de História e Mem-
bro da Academia Centro Serra de Le-
tras, Lizandro Rocha, con

R e v o l u ç ã o  F a r r o u p i l h a 
(20/09/1835 – 01/03/1845)

Na madrugada do dia 20 de Setem-
bro de 1835, um piquete de liberais 
chefiados por Onofre Pires acampou 
na capital da Província de São Pedro 
do Rio Grande do Sul, Porto Alegre, 
na Lomba da Várzea (atual Azenha). 
O presidente da Província, Antônio Fernandes Braga, 
foge para Rio Grande e depois para o Rio de Janeiro, 
capital do país, deixando vago o poder que foi tomado 
pelos farrapos. Temos, assim, a data simbólica do 20 de 
setembro que representa todo o ideal Gaúcho. 

A Revolução Farroupilha não nos lega somente a data 
de comemoração do dia do Gaúcho, mas nossos princi-
pais símbolos. Foi após uma grande vitória farrapa em 
Rio Pardo, no ano de 1838, que o maestro Joaquim de 
Mendanha criou o Hino Farroupilha (atual Hino do RS). 
No final do ano de 1836, já era estampada a Bandeira 
quadrada, com três listras diagonais nas cores amarela, 

vermelha e verde, porém sem o Brasão. Este também um 
legado Farroupilha, com grande influência da Maçona-
ria, só receberia as inscrições na República brasileira.

 Foi dentro das Lojas Maçônicas Gaúchas que a Re-
volução Farroupilha nasceu, desenvolveu-se e mante-

ve-se durante dez anos nas terras do 
Pampa. Revolução que mostra-nos a 
história de um povo que lutou contra 
o descaso de um Brasil Imperial com 
suas províncias. A luta contra os inte-
resses de um governo central que man-
tinha baixo o preço do nosso charque, 
favorecendo as importações platinas. 
Charque este que era um dos nossos 
principais produtos e servia de alimen-
to para os escravos das províncias cen-
trais. Contra o descaso e abandono foi 
que se ergueu a força de um povo for-
jado na lida do campo e nas disputas 
de território, um povo acostumado a 
lutar e manter-se firme em seus pro-

pósitos: o Gaúcho.
 Designamos, assim, o “Gaúcho”, como sendo o ha-

bitante do pampa, nos primórdios o índio, o negro, o 
peão das estâncias, o homem humilde e ligado às tare-
fas da lida campeira e da natureza. Hoje somos um povo 
fronteiriço que estamos fortemente ligados a uma tradi-
ção cultural arraigada num passado de lutas por nossa 
terra, amor aos nossos costumes e exaltação de nossas 
tradições. Este é o grande mistério de ser Gaúcho, nas-
cemos imbuídos de uma cultura que confunde-se com 
povos, tradições, costumes e torna-se no final algo úni-
co: o ser Gaúcho.

José Antonio Schuster
Advogado

OAB/RS 63.396

Rua 25 de Julho, 159 - Sala 4
Junto ao Escritório Schuster

Arroio do Tigre

Fone: 3747-1263

Causas Cíveis e 
Previdenciárias (INSS)

Demais causas em geral
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Na manhã dessa segunda-feira, 16, a 
Brigada Militar do 23º BPM da re-

gião Centro Serra, representada pelo 
capitão Douglas Ferreira Oliveira e pelo 
tenente Jerônimo Jesus Dalberto, par-
ticiparam da reunião intitulada como 
“Sobradinho mais seguro”, na Câmara 
de Vereadores.

A reunião, organizada pelo presi-
dente do Legislativo, Roberto Carlos 

Siman, apoiado pelo vice-presidente 
Valdecr Bilhan, contou com a presença 
do presidente da Caciss, Emerson Tor-
rel, o presidente do Sindilojas, Vianei 
Passa, representante do Banco Sicredi, 
Nilvo Arrial e do representante da Po-
licia Civil, Neri Pereira. A reunião teve 
por finalidade o debate sobre a imple-
mentação de videomonitoramento no 
município.

Lideranças debatem 
sobre Segurança Pública

SOBRADINHO

>> Presidente do Legislativo Tuki Siman recebeu entidades

DIVULGAÇÃO

As equipes sub-13/15 
do 25 de Julho Futsal ter-
minaram suas participa-
ções na primeira fase do 
estadual da Liga Gaúcha. 
A equipe sub-13 jogou 
sua última partida na úl-
tima quinta-feira, 12, no 
Ginásio Tigrão, depois 
de abrir uma vantagem 
de 4 a 1, acabou deixan-
do a AMF de Marau em-
patar em 4 a 4. Os gols fo-
ram marcados por Adson 
(3x) e Igor. Com o empate 
em casa, o time de Arroio 
do Tigre acabou não se 
classificando para a se-
gunda fase. 

A equipe sub-15 jogou 
na mesma ocasião e tam-
bém não foi bem, acabou 
perdendo por 4 a 2 para a 
mesma AMF, com gols de 
Gabriel e Rick. No último 
sábado, 14, o sub-15 foi 
até Ibirubá onde enfren-
tou o líder do grupo. Com 

muitos desfalques por le-
são e mais o capitão Ale-
mão e o goleador Ga-
briel, ambos pendurados 
com dois amarelos foram 
preservados pelo técni-
co Douglas, para não fi-
carem de fora do mata-
-mata. O atletas Panela e 
Léo foram inscritos pela 
diretoria. 

O primeiro tempo ter-
minou empatado em 3 a 

3. A equipe sentiu o can-
saço no segundo tem-
po e acabou perdendo 
por 8 a 4. Pelo 25 de Ju-
lho, os gols foram marca-
dos por Panela (2x), Léo 
e Willian. Agora a equi-
pe da categoria sub-15 
tem duas semanas para 
recuperar os lesiona-
dos e treinar forte para 
a segunda fase da com-
petição.

Categoria sub-15 classificada 
à segunda fase do Estadual

25 DE JULHO

DIVULGAÇÃO

No último sábado, 
14, no campo do Atléti-
co Tiradentes, foi inau-
gurada mais uma ofici-
na a ser realizada pelo 
Projeto Arte e Cidada-
nia: Futebol De campo! 
As aulas ocorrem todos 
os sábados, nos turnos 
manhã e tarde no refe-
rido local e também no 
campo da Escola Padre 
Benjamim Copetti.

Um diferencial des-
ta oficina é a parceria 
firmada com  os muni-
cípios de Lagoa Bonita 
do Sul e Passa Sete,  tra-
zendo mais alunos  e 
atingindo um número 
ainda maior de crian-

ças e  adolescentes. Fa-
zem parte da equipe da 
oficina: Artemio Paulo 
Drachler  (Treinador) 
Cleber Jahn  e Marcia-

no Rubert (Preparado-
res  Físicos) Renan Po-
lhmann (Preparador de 
goleiros) e Luana Y Cas-
tro (Nutricionista).

Arte e Cidadania inaugura Oficina de Futebol

>> Alunos tiveram o primeiro contato com os professores

ROBSON DIASChurras na Obra tem mais 
uma equipe contemplada

Na última sexta-fei-
ra, 13, ocorreu o tercei-
ro sorteio da promoção 
Churras na Obra, uma 
parceria da Gazeta jun-
tamente com empresas 
parceiras. A equipe de 
Vilmar da Rosa, de Bela 
Vista, Segredo, foi a sor-
tuda da vez. No  mesmo 
dia a equipe da Gazta es-
teve realizando o chur-
rasco no local. No mês de 
setembro será feito mais 
um sorteio, na sexta-fei-
ra, 27. Para participar da 
promoção é necessário 
preencher o cupom e de-

positar na urna que está 
disponível na Gazeta, e fi-
car ligado na programa-
ção da rádio, pois o sor-

teado vai receber uma li-
gação e precisa acertar a 
palavra-chave para rece-
ber a equipe da Gazeta.

Na manhã da última terça-fei-
ra, 16, os associados da Ceesa, 
juntamente com representantes 
da Secretaria de Educação, Ema-
ter, Sicredi e membros da socie-
dade civil que apoiam a iniciati-
va, reuniram-se na antiga Escola 
Espírito Santo no Bairro Media-
neira para realizar sua  Assem-
bleia Geral.

Na pauta do dia estavam os 
seguintes assuntos: relatório 

social: balanço social, balanço 
financeiro, demonstrativos de 
sobras, eleição do conselho de 
administração e dos membros 
efetivos e suplentes do conse-
lho fiscal.

A Ceesa é uma associação de 
estudantes com finalidade edu-
cativa, podendo desenvolver ati-
vidades econômicas, sociais e 
culturais em benefício dos asso-
ciado, integrando o Programa “A 

União faz a Vida”. Os alunos são 
os responsáveis pela adminis-
tração e condução dos projetos, 
embora seja necessário um pro-
fessor para auxiliá-los. A mes-
ma foi inaugurada em outubro 
de 2017, através de uma parce-
ria entre a Secretaria de Educa-
ção e o Programa A União faz a 
Vida, do Sicredi, e traz como ob-
jeto de aprendizagem o Aprovei-
tamento de Alimentos.

Cooperativa da Escola Espírito Santo realiza Assembleia
ROBSON DIAS
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O prefeito de Arroio 
do Tigre, Marciano 

Ravanello,  esteve no 
gabinete do deputado 
Adolfo Brito na segun-
da-feira (16), para soli-
citar uma audiência com 
a diretoria da Corsan, 
para tratar da encam-
pação da rede de Linha 
Guabiroba e Linha Tra-
vessão, ao sistema de 
abastecimento de água, 
com substituição das re-

des precárias e amplia-
ção da rede. Em função 
do atraso nestas duas 
obras, a Administração 
Municipal já instaurou 
um procedimento ad-
ministrativo, em face da 
Corsan.

Na pauta da reunião, 
agendada para o dia 19 
(quinta-feira), além da 
encampação das redes 
de água de Linha Gua-
biroba e Travessão, tam-

bém estão em pauta a 
instalação dos novos re-
servatórios que deve-
rão ser instalados na ci-
dade para aumentar a 
capacidade de reserva-
ção, bem como uma de-
finição por parte da Cor-
san com relação ao ser-
viço de esgotamento sa-
nitário, cujo atividade 
segue de forma precá-
ria por parte da estatal.

Marciano Ravanello 

informa que todas es-
tas obras foram levan-
tadas como necessárias 
e foram incluídas no 
Contrato de Programa 
firmado com a Corsan. 
Na questão de abasteci-
mento de água, Marcia-
no afirma que está preo-
cupado com a sistemá-
tica falta de água na ci-
dade. “Por isso, estamos 
pressionando a Corsan 
para implementação das 

obras assumidas contra-
tualmente. O abasteci-
mento de água é servi-
ço que deve ser presta-

do de forma adequado, 
em condições de regu-
laridade e continuida-
de”, finalizou o Prefeito.

Marciano Ravanello pede audiência com a Corsan
DIVULGAÇÃO

A Administração Municipal de Arroio do Tigre pede a colaboração da população para auxiliar o Poder Público a manter a 
cidade limpa. Seguem algumas orientações:

1.      Coloque o lixo em sacos plásticos e feche-os bem;
2.      Despeje o lixo somente em locais e dias adequados para a coleta.

3.      Não colocar o lixo diretamente nas lixeiras, evitando a concentração de lixo.
  4.      Mantenha o lixo distante de animais. Despeje-o somente 2 horas antes 

da passagem do caminhão de coleta.
5.      As lixeiras devem permanecer fechadas, após a coleta.

 E fi que atento aos dias de recolhimento de lixo na sua rua, permitindo 
assim que cada munícipe realize o descarte correto do lixo.

  Quando o assunto é limpeza, a responsabilidade é de todos. Manter a     
cidade limpa é ao mesmo tempo um direito e um dever de todos.

A tradição da cutelaria em Arroio do Tigre
Dia 20, o estado do Rio 

Grande do Sul celebra o 
Dia do Gaúcho. O tradi-
cionalismo é sempre res-
saltado e neste mês de se-
tembro é comum ver pes-
soas vestidas tipicamen-
te, CTG’s promovendo os 
mais diversos encontros 
e atividades, passagem da 
chama crioula, enfim todo 
um aparato em torno da 
Semana Farroupilha.

O cuteleiro, poeta, ex-
-militar e ex-brigadiano; 

Cléo Oliveira é um amante 
declarado do tradiciona-
lismo gaúcho, ele partici-
pa há vários anos do CTG 
e de suas atividades. Oli-
veira atualmente tem se 
dedicado à arte da cutela-
ria que consiste em fabri-
car, reformar e personali-
zar facas de maneira arte-
sanal. Ele destaca que se 
criou trabalhando em fa-
zenda de criação de gado 
e cavalo “Sempre utilizei 
e gostei de facas e quando 

cresci costumava mandar 
fabricar facas para mim”.

Cléo conta que tam-
bém ganhava muitas fa-
cas. “Até um dia  pedir 
pra fazer uma faca e não 
ficou do meu agrado, en-
tão peguei e com o mate-
rial que tinha resolvi refa-
zer aquela faca e o resul-
tado foi uma faca melhor 
e muito mais barata das 
que eu havia comprado 
até então”. Assim Oliveira 
iniciou um trabalho para 

alguns amigos, e este vem 
se tornando conhecido.

Oliveira relata que tem 
muito para aprender, é 
um caminho longo. “Te-
nho estudado bastante; É 
preciso de vários equipa-
mentos e materiais para 
se tornar um profissional, 
costumo fazer mais como 
hobby e pelo aprendiza-
do, no começo você faz 
mais facas e com o pas-
sar do tempo sua produ-
ção diminui enquanto os 
detalhes do seu trabalho 
aumentam”.

Sobre os movimentos 
tradicionalistas gaúchos 
Cléo comenta: “Esse sen-
timento de ser gaúcho, o 
ativismo eu carrego comi-
go, costumo colocar isso 
nas músicas e poemas 
que componho e muitas 
das facas que fabrico são 
de utilização no cotidia-
no do gaúcho e fiz alguns 
trabalhos para o pessoal 
do CTG”.

Sobre a importância 
social do CTG, Oliveira 
afirmou “nós como gaú-
chos deveríamos nos 

atentar mais ao significa-
do da Semana Farroupi-
lha e o significado da cha-
ma crioula, das vestimen-
tas, dos  hábitos e mais 
importante que tudo ter 
esse sentimento pelo nos-
so estado e tentar trazer 
mais membros através da 
empatia”.

Cléo acredita: “Atual-
mente temos uma cultura 
muito linda e rica, porém 
com a difusão com cul-
turas de outros estados 
têm diminuindo isso, pois 
creio que deveríamos es-
tudar e nos aprofundar na 
nossa cultura, tanto nas 
músicas, em poesias e na 
literatura”.

Oliveria ressalta “o CTG 
é pra quem gosta de ser 
gaúcho, das danças, da 
cultura, dos bailes, dos 
rodeios e o setor artísti-
co com 4 grupos de dan-
ças e que poderia ter mais 
alguns aspectos que es-
tão se iniciando. Apesar 
de ter muitas pessoas que 
me perguntam se eu te-
nho interesse de ser pa-
trão do CTG por partici-
par há vários anos ati-
vamente das atividades; 
acredito que tenho mui-
to a aprender e portanto 
ainda não é o momento 
para me candidatar a tal 
cargo. No entanto, estou 
me preparando”, diz. 

EDUARDO FINKLER
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Rua Benjamim Mainardi, 2 - Bairro Industrial - Arroio do Tigre
Supermercado - Fone: 51 3747-1187 | Loja Ferragens - Fone: 51 3747-1812 | Escritórios - Fone: 51 3747-1812

Válidas até sábado, 21 de setembro.

SUPER OFERTAS DOS SUPERMERCADOS COTRIEL

BOMBA MATE TAUMER, UN R$ 8,99

CARVÃO IVOTI, SC.7KG R$ 17,49

CERVEJA ANTARCTICA ORIGINAL, GRF.600ML R$ 5,99

CERVEJA BOHEMIA PURO MALTE, LT.473ML R$ 2,98

CERVEJA BUDWEISER C/CASCO, GRF.330ML R$ 3,69

CERVEJA CORONA EXTRA LONG NECK, GRF.355ML R$ 4,79

CERVEJA KAISER, LT.473ML R$ 2,49

CERVEJA POLAR, GRF.1L R$ 5,69

COXA SOBRE COXA CONGELADA, KG R$ 6,99

NATA FRIOLACK, PT.300G R$ 5,29

CUIA ARTESANAL ABS SORTIDA, UN R$ 25,98

CUIA CASCO GROSSO REGIONAL COMUM UN R$ 14,98

CUIA CASCO GROSSO RESINA/DUREPOXI, UN R$ 21,98

ESPETO ALUMÍNIO CORAÇÃO QUADRADO 82CM, UN R$ 12,98

ESPETO INOX LARGO 95CM, UN R$ 19,98

ESPETO INOX MÉDIO 95CM, UN R$ 12,98

GARRAFA TÉRMICA INVICTA 1,8L AIRPOT DECORADA, UN R$ 59,98

GARRAFA TÉRMICA MOR INOX AIRPOT C/ALAVANCA, UN R$ 99,98

GELO TUBOGELO, PCT.2,5KG R$ 3,99

INSETICIDA SBP MULTI INSETICIDA, FR.380ML R$ 9,98

LINGUIÇA TOSCANA FRIMESA, PCT.1KG R$ 12,98

PANETTONE PARATI CHOCOLATE/FRUTAS, PCT.450G/500G R$ 15,98

PRESUNTO AURORA COZIDO FATIADO, PCT.200G R$ 4,89

QUEIJO AURORA MUSSARELA/PRATO FATIADO PCT.150G R$ 4,79

Neste dia 20 de Setembro, os Supermercados 
e Lojas de Ferragens da Cotriel estarão fechados.

EM BREVE:
Loja de Ferragens 
em Sobradinho

MDB tem nova diretoria 
em Arroio do Tigre

EDUARDO FINKLER

O MDB é um dos parti-
dos políticos com mais his-
tória no município de Ar-
roio do Tigre. Atualmente 
o partido conta com uma 
representante na Camâra 
de Vereadores. Recente-
mente houve a eleição da 
nova diretoria do partido 
para de fortalecer os ve-
lhos vínculos e iniciar no-
vos.

A nova presidente do 
MDB de Arroio do Tigre, 
Madalena Pasa, relatou 
que a sigla está indo em 
busca de novos integrantes para as elei-
ções de 2020 . “Também buscamos parti-
dos para se unirem conosco. Gostaríamos 
de ter mais representatividade na Camâra 
na próxima Administração”.

Conforme Madalena Pasa: “ Já tivemos 
vários representantes que fizeram gran-
de diferença para o município e buscare-
mos mais com este trabalho. Atualmen-
te está bem complicado fazer oposição 
na Camâra; quando o projeto é bom nós 
apoiamos, porém quando a nossa coliga-
ção (MDB e PSB) solicita alguma coisa é 
muito difícil conseguir”.

Madalena comentou que na área da 
saúde: “conseguimos avançar, mesmo 
que pouco temos algumas emendas par-

lamentares que estão vindo e acredito 
que vão nos auxiliar. Temos que nos unir 
e eleger representantes que nós retor-
nem com emendas benéficas para o mu-
nicípio”.

A nova diretoria do MDB é compos-
ta por Madalena Pasa (presidende) Tia-
go  Fabiano Bertollo (1° vice presidente), 
Alexandre Danilo Tavares (2° vice presi-
dente), Luiza Pasa (secretário geral), Mai-
quiele Hammerschmitt (secretário adjn-
to), Juliano Raminelli (Tesoureiro), Val-
dir Raminelli (1° vogal), Lourivaldo Afon-
so Wendt (2° vogal), líder da bancada 1° 
suplente Arlindo Mainardi, 2° suplente 
Dirlaine Teresinha Etges Kipper, 3° su-
plente Angelo Alberto Eichner, 4° suplen-
te Darci Rech.

Administração Municipal realiza 
parceria com empresa JTI

Na manhã da última 
segunda-feira, 9, o secre-
tário de Administração 
Altemar Rech e a secre-
tária de Educação Clau-
dete Schuster Ensslin, 
receberam na prefeitura 
de Arroio do Tigre, Ma-
rines Kittel superviso-
ra de projetos sociais da 
empresa JTI, juntamente 
com a sua equipe.

A reunião teve por ob-
jetivo firmar uma parce-
ria entre a Administra-
ção e a empresa para im-
plantação de energia so-

lar através do sistema fo-
tovoltaico, na Escola Mu-
nicipal Santo Antônio, de 
Taboãozinho.  A instala-
ção do sistema fotovol-
taico é um projeto que 
a JTI já vem realizando 
em outras escolas. Em 
contrapartida, o muni-
cípio deverá realizar ati-
vidades no contraturno, 
na referida escola.  A Ad-
ministração destaca que 
além das melhorias, as 
atividades de contratur-
no serão muito impor-
tante para a comunida-

de escolar, através do de-
senvolvimento de outras 
aptidões dos alunos.

A energia solar foto-
voltaica, forma limpa 
de geração de energia, 
é peça fundamental na 
luta contra as mudanças 
climáticas e esperança 
de um futuro mais sus-
tentável, segundo os or-
ganizadores da iniciati-
va para isso se concre-
tizar é importante edu-
car as crianças sobre a 
sua importância e bene-
fícios da ação.

DIVULGAÇÃO
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EMEF José Rech participa do 51º 
Deputado Por Um Dia pela 2ª vez

Assine ou renove 
sua assinatura e 
concorra todos 

os meses:

OS NOSSOS 
LEITORES:

ANILDO MORAES
SOBRADINHO

NOVO
LEITOR

VALE COMPRAS

150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

ARROIO DO TIGRE: 
51 3747 1321 
SOBRADINHO: 
51 3742 1975

INFORME-SE

ILDO E LEONI KELLER
LINHA SÃO PEDRO
ARROIO DO TIGRE

MARCIO, GIOVANA E 
GISLAINE MORINEL

CANTO BRABO
SEGREDO

SANDRA E INÁCIO 
MAYERHOFER
SÃO ROQUE

ARROIO DO TIGRE

PAULO HENRIQUE 
MARION
SEGREDO

ZALESIO BRIXNER
LINHA SÃO PEDRO
ARROIO DO TIGRE

RUA JOSÉ MAINARDI, 775 - NA GALERIA MAINARDI        FONE: 3747-1989    FACE: LOTERIASDASORTE

LOTERIAS 
DA SORTE KIDS

Lançamentos 
Primavera/Verão 2020

Calçados
Brinquedos

Desde o dia 20 de 
agosto está acon-

tecendo na EMEF José 
Rech de Pitingal, municí-
pio Passa Sete, uma série 
de reuniões com os alu-
nos do 8º e 9º anos,que 
participarão da 51ª edi-
ção do Programa Depu-
tado Por Um Dia da Es-
cola do Legislativo Depu-
tado Romildo Bolzan da 
Assembleia Legislativa 
do Estado do Rio Gran-
de do Sul. Nessas reuni-
ões que iniciaram com 
a visita das servidoras 
da Assembleia Legisla-
tiva que nos trouxeram 
as orientações a serem 
desenvolvidas no próxi-
mo dia 7 de outubro de 
2019, onde os alunos 
deputados  seleciona-
dos em nosso ambiente  
escolar  Ana Caroline da 
Rosa, Anderson Gustavo 

Neu, Betina Paulus Pun-
tel, Caroline da Silva Can-
dido, Daniel Kohls, Die-
nifer Thais Ristow, Emi-
ly Karnopp, Everton Ba-
tista da Silva, Gabriela 
Aparecida Morsch, Kai-
ne Andiara de Carvalho 
e Sabrina Aparecida do 
Nascimento, orientados 
pela professora asses-
sora Jarciane Melchior 
e pela diretora da Emef 
José Rech Cleonice Klotz, 
escolheram e aprovaram 
o Partido Estudantil José 
Rech (PEJR), para ser 
seu partido a ser defen-
dido no plenário.  Neste 
dia os alunos levarão ao 
plenário a discussão so-
bre a “mortandade das 
abelhas” sendo justifica-
do o projeto por ter sido 
um dos problemas am-
bientais que estão afe-
tando o Meio Ambiente 

na atualidade, proposta 
esta citada pelo progra-
ma nesse ano de 2019. À 
partir das atividades rea-
lizadas em cada uma das 
cinco escolas sorteadas, 
neste dia os 11 deputa-
dos participarão de uma 
programação que conta 
com recepção aos alu-
nos deputados,  reunião 
com o presidente da As-
sembleia, show de aber-
tura, reunião de líderes 
dos partidos, almoço e as 
14 horas sessão plenária 
do Estudante.

Segundo a professo-
ra Assessora Jarciane 
Melchior, a expectativa 
em relação ao projeto é 
a melhor possível, pois 
estamos trabalhando 
com a ideia de autono-
mia dos alunos e a ques-
tão da liderança, fica-
mos felizes por ser a 2ª 

vez que a escola foi sor-
teada, a 1ª vez foi 2010, 
onde a escola foi muito 
bem representada por 
seus alunos e na oportu-
nidade a professora as-
sessora era a atual dire-
tora e vice-versa,sendo 
assim a única em nossa 

região a participar des-
se programa até então. 
Outro fator muito impor-
tante por ser os 90 anos 
da Emef comemorado no 
mês de março do corren-
te ano fomos presente-
ados. Representaremos 
não só Passa Sete e sim 

a Região AMCSerra, e os 
alunos estão ansiosos e 
radiantes com essa res-
ponsabilidade . As de-
mais escolas que parti-
cipam nessa edição são 
de Gravataí, Nova Bas-
sano, São Borja, Guarani 
das Missões .

PASSA SETE

DIVULGAÇÃO
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O Grupo Alegria do 
Bairro Rio Branco, pro-
moveu no sábado, 14, seu 
tradicional baile da ter-
ceira idade. O evento foi 
animado pelo Quarteto 
Musical e contou com a 
participação de 40 grupos 
de idosos de toda a re-
gião, reunindo em torno 
de 900 pessoas, no giná-
sio da Fejão. Atualmente, 
o grupo é presidido por 
Eva Rodhe. 

O evento contou com 
a presença do prefeito 

Luiz Affonso Trevisan, 
vice-prefeito Armando 
Mayerhofer, secretária de 
Assistência Saionara So-
der, coordenadora da Ter-
ceira Idade Marcia Dal-
molin e as soberanas da 
17ª Fejão, rainha Fernan-
da da Rosa Novakoski e as 
princesas Paola Simiona-
to e Isabella Pohlmann.

O próximo baile será 
dia 5 de outubro, no giná-
sio de Linha Herval, pro-
moção do grupo Santo 
Augustinho.

A Secretaria de Assis-
tência Social de Sobra-
dinho em parceria com 
o escritório municipal 
da Emater está promo-
vendo uma série de ofi-
cinas práticas de apro-
veitamento integral de 
alimentos, através do 
Programa Paa.  As for-
mações são ministradas 
pela extensionista social 
da Emater Elisabete Var-
gas e são destinadas às 
famílias contempladas 
pelo Programa de Aqui-
sição de Alimentos - Paa.

Durante as oficinas, as 
participantes aprendem 
a produzir receitas sau-
dáveis, saborosas, eco-
nômicas e criativas, uti-
lizando integralmente os 
alimentos recebidos no 
Paa. Na semana passa-
da a matéria-prima das 
receitas foi à mandioca, 
onde o grupo aprendeu 

receitas de suco, cuca, 
pastel, pudim, brigadei-
ro, pizza, tudo a base de 
mandioca. No encerra-
mento foi servido um co-
quetel de confraterniza-
ção para os parceiros do 
Programa.

Conforme a coordena-
dora municipal do Paa 
Roberta Ferreira Billig, 
o principal objetivo é 
incentivar a alimenta-
ção saudável através do 
aproveitamento de par-
tes dos alimentos (como 
talos, cascas e folhas) que 
contêm grande quantida-
de de nutrientes, e mui-
tas vezes são despre-
zados. Roberta destaca 
que a alimentação inte-
gral possui como princí-
pio básico a diversidade 
de alimentos e a comple-
mentação de refeições, 
a fim de reduzir custo e 
evitar o desperdício.

Integrando as comemo-
rações alusivas à Se-

mana Farroupilha 2019, 
ocorreu nessa terça-fei-
ra, 17, no saguão da pre-
feitura de Sobradinho, 
apresentação artística 
do grupo “Los Guapos”, 
formado pelos servido-
res municipais: Rodrigo 
de Souza Nunes, Patri-
ck Gerhmann, Adriano 
Stecker, Charles Hermes, 
José Carlos Spanevello, 
Ezequiel Fiuza e Cristia-
no Lopes, e do grupo de 
dança gaúcha da tercei-
ra idade Dançar é Vida.

O evento contou com 
a participação do prefei-
to Luiz Affonso Trevisan 
e da primeira-dama Ja-
nine Pasa Trevisan, que 
chegaram de carroça e 
foram recepcionados pe-
los secretários e funcio-
nários municipais.

A iniciativa foi ideali-
zada pela servidora pú-
blica Cleura Minetto, 
com ajuda das colegas 
Marlete Zuchetto, Rose 
Stecker, Luciana Folha-
rini, Marcia Dalmolin, 
tendo como principal 
objetivo promover um 

momento de integração 
e lazer, além de man-
ter vivas as tradições do 
Rio Grande do Sul, com-

preendendo como ele-
mentar a valorização 
e o culto aos costumes 
gaúchos.

O setor de Trânsito da prefeitura e a Secretaria de 
Educação, Cultura, Turismo e Desporto estão pro-
movendo a Semana Municipal do Trânsito, de 18 a 
25 de setembro, com o tema: “No trânsito, o senti-
do é a vida”.

As atividades iniciaram na última quarta-feira, 18, 
com palestra sobre educação para o trânsito, na esco-
la Geralcino Dornelles de Linha Quinca, a cargo do Cfc 
Evolução. Na próxima segunda-feira, 23, às 13h30, a 
palestra será na escola São Valentim, do Campestre. 
Neste mesmo dia, às 15h30, a palestra será para os 
alunos da escola Flor Fabricio Cereta, de Arroio Bo-
nito. Na terça-feira, 24, às 8h30, a palestra será na es-
cola Espírito Santo. Já às 15h30, a soldado da Briga-
da Militar Denise Cassol, vai ministrar palestra para 
os alunos da escola Seomar Mainardi, do Bairro Rio 
Branco. Na quarta-feira, 25, às 10h e às 13h30, o Cfc 
Evolução vai promover na Praça 3 de Dezembro um 
pedágio educativo. Neste dia, às 14h, o Cfc Olivier de 
Arroio do Tigre vai ministrar palestra na escola Bor-
ges de Medeiros do Bairro Maieron. Ainda na quar-
ta-feira às 15h30, o 1º Sgt da BM Rodrigo do Nasci-
mento ministrará palestra na Escola Dr. Adolpho Se-
bastiany, do Bairro Vera Cruz. Também haverá Pa-
trulha Escolar da Brigada Militar na Escola Copetti, 
nos dias 19 e 23 de setembro, às 15h30, coordenada 
pelo sargento Airton Furlan. Na quarta-feira, 25, às 
13h, destaque para blitz educativa, na escola Lindol-
fo Silva, sob a coordenação do sargento Gilson Mori-
nel. Na quinta-feira, 26, a programação encerra com 
simulado de salvamento, no ginásio da escola Borges 
de Medeiros, a cargo do Corpo de Bombeiros Militar 
de Santa Cruz do Sul. 

Durante a Semana do Trânsito também está ocor-
rendo exposição de trabalhos e quiz educativo nas 
escolas da rede municipal. Da mesma forma, já hou-

ve entrega de material para as supervisoras das Es-
colas Municipais, trabalharem com os alunos sobre 
o trânsito.

A atividade faz parte do projeto Educação para o 
Trânsito, que é desenvolvido durante todo o ano nas 
escolas municipais, com objetivo de trabalhar de for-
ma ampla e participativa ações para tornar o trânsito 
mais seguro, permitindo aos alunos analisar os pro-
blemas, situações e acontecimentos dentro de um 
contexto e em sua globalidade, utilizando para isso, 
os conhecimentos presentes nas disciplinas e suas 
experiências socioculturais. 

Conforme a coordenadora do projeto professora 
Rosania de Moura, a ideia é envolver diretamente a 
sociedade nas ações e propor uma reflexão sobre uma 
nova forma de encarar a mobilidade. Segundo ela, 
trata-se de um estímulo aos condutores, pedestres e 
passageiros a optarem por um trânsito mais seguro. 
Ela lembra que durante todo o ano letivo as escolas 
municipais desenvolvem atividades, com a intenção 
de mostrar que trânsito é uma questão de cidadania 
e que faz parte do dia a dia de todos. Rosania agrade-
ce o apoio da Secretaria de Educação, Brigada Mili-
tar, Corpo de Bombeiros Militar, Centros de Formação 
de Condutores e todas as escolas pela participação.

Atividades são promovidas na Semana Nacional do Trânsito

Prefeitura celebra a Semana Farroupilha

Grupo Alegria promove baile da Terceira Idade

Assistência Social e 
Emater promovem 

oficinas práticas
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Secretaria de Assistência 
Social promoverá festa

O grupo de dança Sê-
nior Saber Viver de So-
bradinho, acompanhado 
pela coordenadora mu-
nicipal da Terceira Ida-
de Marcia Dalmolin, par-
ticiparam na sexta-feira, 
13, em Ibirubá, do 7º En-
contro Riograndense de 
Dança Sênior. O evento 
ocorreu no Clube Diver-
tido e foi organizado pelo 
grupo de dança Amigas 
na Fé, da Comunidade 
Evangélica de Ibirubá.

Pela manhã houve 
abertura oficial com a 
participação da Ban-

da Municipal e dos alu-
nos da Apae de Ibiru-
bá. Na sequência início 
das apresentações dos 
grupos de Pelotas, Ivoti, 
São Lourenço do Sul, Sa-
piranga, Santa Cruz do 
Sul, Estrela, Vitória das 
Missões, Ijuí, Canguçu, 
Santo Angelo, Quinze de 
Novembro, Morro Reu-
ther, Brochier, Venâncio 
Aires, Ibirubá e Sobradi-
nho, totalizando mais de 
400 inscritos. 

No período da tarde, a 
programação teve sequ-
ência com apresentação 

da ONG Filhos do Cora-
ção de Ibirubá, seguida 
de mais apresentações 
dos grupos. O encontro 
ocorre a cada dois anos 
e é realizado em cidades 
que possuem grupos de 
dança Sênior, sendo um 
evento itinerante.

O grupo de dança Sê-
nior de Sobradinho ini-
ciou suas atividades em 
2017, atualmente conta 
com 18 integrantes, que 
ensaiam todas as quin-
tas-feiras, das 8h30 às 
9h30, no Ctg Galpão da 
Estância.

A Secretaria de Assistência Social de 
Sobradinho promoverá na sexta-feira, 
27, mais uma edição da Festa da Tercei-
ra Idade, no Parque da Fejão. O evento é 
alusivo ao Dia Nacional do Idoso, come-
morado em 1º de outubro, e tem como 
objetivo promover a integração e a so-
cialização dos grupos da terceira idade 
com a comunidade em geral, na busca 
pelo fortalecimento de vínculos. 

A programação abre pela manhã, com 
recepção dos idosos do município e pa-
lestra a cargo de Betty Lazzari e Deni-
ze Skolaude. Ás 11h30 está prevista a 
abertura oficial com pronunciamento 
de autoridades e bênção das festivida-
des. Ao meio-dia será servido almoço, 
e no período da tarde a programação 
segue com baile, animado pela banda 
Quarteto Musical. 

A coordenadora da Terceira Idade 
Marcia Dalmolin, lembra que o evento é 
para todos os idosos do município. Ela 

explica que as fichas para o almoço es-
tão disponíveis com as presidentes dos 
grupos, e para os idosos que não parti-
cipam de nenhum grupo, devem retirar 
na Secretaria de Assistência Social, me-
diante apresentação de um documen-
to. Marcia acrescenta que para o even-
to será disponibilizado transporte pelos 
roteiros de costume, com saída às 8h30. 

 Já a secretária de Assistência Social 
Saionara Soder, destaca que para o even-
to são esperadas aproximadamente 700 
pessoas. Ela ressalta que a programação 
foi elaborada com muito carinho, para 
mostrar aos idosos o quanto eles são im-
portantes para a sociedade e merecem 
respeito e admiração. 

Atualmente, Sobradinho conta com 
12 grupos de idosos, os quais partici-
pam de diversas atividades, como os en-
contros com rodas de conversa, ginás-
tica, dança gaúcha, dança sênior, coral 
e informática.

Ocorreu na sexta-feira, 13, na Pra-
ça Cornedo Vicentino, a sexta entrega 
de alimentos do Paa – Modalidade Do-
ação Simultânea, que tem como obje-
tivo a distribuição de alimentos para 
as famílias em situação de vulnerabili-
dade social, ao mesmo tempo em que 
incentiva a diversificação e o fortale-
cimento dos agricultores familiares. 

Nesta etapa foram investidos R$13 
mil, beneficiando 119 famílias, se-
lecionadas a partir dos critérios es-
tabelecidos pelo programa, além da 
Casa de Passagem e da Apae. Duran-
te a entrega estiveram presentes, o 
prefeito Luiz Affonso Trevisan, os se-
cretários municipais Saionara Soder 
(Assistência Social) e Jair Cremonese 

(Agricultura).
O Paa tem a finalidade de promo-

ver a segurança alimentar das famí-
lias mais carentes do município, ao 
mesmo tempo em que fomenta a agri-
cultura familiar e a diversificação ru-
ral. Neste ano, Sobradinho recebeu do 
Ministério do Desenvolvimento So-
cial, R$120 mil, que serão executados 
até o mês de dezembro próximo. No 
município, o Programa é coordenado 
pela assistente social Roberta Ferreira 
Billig, com apoio da Secretaria Muni-
cipal de Agricultura e da Emater, res-
ponsável pelo acompanhamento dos 
agricultores fornecedores. A próxi-
ma entrega de alimentos será no dia 
18 de outubro.

O prefeito Luiz Affon-
so Trevisan recebeu quar-
ta-feira, 11, a visita do 
governador do Rotary 
Club Distrito 4660, Roger 
Roberto, acompanhado 
da presidente do Rotary 
Club de Sobradinho Glo-
ria Janini Pelegrin. 

Na ocasião, foram tra-
tadas sobre as ações do 
Rotary em parceria com 
o Poder Público. A en-
tidade possui uma lon-
ga trajetória de servi-
ços prestados à comuni-
dade, dentre eles: Jantar 
dos Destaques Regional; 
Festa da Criança promo-
vida em outubro no Par-
que da Fejão, para apro-
ximadamente 700 crian-
ças do município; Papai 
Noel do Rotary, com a dis-
tribuição de presentes 
para as crianças carentes; 
campanha Tampinha Le-
gal, com lucro revertido 
para a compra de cadei-

ras de rodas que são em-
prestadas gratuitamente 
para quem necessita e as 
campanhas de erradica-
ção da hepatite e da polio-
mielite, ambas em parce-
ria com a Secretaria Mu-
nicipal da Saúde.  

A visita institucional do 
governador da entidade 
ao município teve como 
finalidade ver de perto 

as ações do clube local, 
os projetos em andamen-
to e as projeções futuras. 
Na ocasião, Roger fundou 
o Interact Club, programa 
do Rotary destinado aos 
adolescentes de 12 a 18 
anos desenvolverem suas 
habilidades de liderança 
e descobrirem a força do 
lema: “Dar de si antes de 
pensar em si”.

Prefeito recebe visita do 
governador do Rotary Club

Programa promove a 
sexta entrega de alimentos

Grupo Saber Viver participa do 7º 
Encontro Rio-Grandense de Dança Sênior



Uma voz para se arrepiar 
O ÓTIMO DOUTOR...

Sucesso na televisão norte-americana, The Good 
Doctor, a série, estrelada por Freddie Highmore, que 
acompanha o residente de cirurgia Shaun Murphy. Mas 
Shaun é um caso raro. Ele é médico em formação, que 
apresenta autismo e síndrome de savant. Assim, Shaun 
é muito diferente do que em geral se espera de um 
cirurgião.

O primeiro episódio se apoia justamente neste 
conflito existente de suas doenças com o desejo de ser 
médico. O episódio se ocupa de, por meio de flashbacks 
do personagem principal, nos contar parte de sua 
trajetória até a vida adulta. Uma criança autista, cujos 
pais não faziam ideia de como lidar com ele. Expulso 
das escolas regulares por não se ajustar, convive com 
um pai ignorante e violento e encontra no irmão um 
porto seguro e alegre.

Mais novo do que ele, o irmão de Shaun tenta 
defende-lo da vilania do pai e das outras crianças. O 
menino o entende, apoia e protege. Assim, pelo resto 
da vida, a motivação de Shaun vai girar em torno 
das palavras de incentivo e amor ditas pelo irmão. 
Ainda pequenos, quando em um ataque de fúria o 
pai mata o animalzinho de Shaun, ele conhece o Dr. 
Aaron Glassman. E é esse médico, chefe do hospital 
San Jose St. Bonaventure que luta com todos os seus 
argumentos para empregar Shaun. Glassman precisa 
enfrentar o corporativismo, o preconceito e o ego dos 
médicos do hospital que não acreditam que um médico 
autista possa ter capacidade de salvar a vida dos 
pacientes. 

Mas ele salva vidas e prova que para ser um bom 
cirurgião é preciso ter amor e coragem. Vale a pena 
assistir. 

Filmes 
e Séries
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É por meio de 
ações que é 
possível di-

fundir a cultura da 
paz, do encontro e 
da humanidade. E 
isto pode ser feito de 
diversas formas: ao 
estender a mão ao 
próximo, ao espalhar 
compaixão ou até 
mesmo cantando ou 
escrevendo palavras 
do bem. Por isso, o 
tenor farroupilhense 
Dirceu Pastori encon-
trou na música uma 
forma de transmitir 
esta mensagem. E faz 
isso muito bem.  

Pastori esteve re-
centemente em 

Sobradinho, durante 
a realização da tradi-
cional Notte Italiana, 
e encantou a todos 
com sua voz mar-
cante. Foi uma apre-
sentação de arrepiar. 
Algo que o município 
ainda não tinha visto 
por aqui.

Mas, a�inal, o que é 
um tenor? A voz de 
tenor é a mais aguda 
entre os homens. As 
suas cordas vocais 
costumam medir 
entre 1,8 cm e 2,2 
cm de comprimento. 
A sua tessitura pode 
ir, aproximadamente 
e segundo cada tipo 
de tenor, do ré2 ou 

dó2 ao ré4 ou dó4. O 
registro ou posição 
de peito estende-se 
mais ou menos, em 
condições ótimas até 
ao fá agudo (fá3), a 
partir do qual se pro-
duz a passagem. E é 
precisamente um ten-
or, o francês Gilbert 
Duprez (1806-1896), 
que é considerado 
o des cobridor desta 
técnica, posta em 
prática ao cantar a 
di�ícil parte de Amol-
do do Guilherme Tell, 
de Rossini. 

O composi tor �icou 
tão desagradavel-
mente impres sionado 
com a experiência, 

que classi�i cou o som 
emitido pelo cantor 
como o de um galo 
a que se estão ar-
rancando as penas e 
preferiu, para inter-
pretar o papel, Louis 
Nourrit (1780-1831), 
ex poente perfeito da 
tradição do falsete no 
bel canto. De qual-
quer modo, Duprez 
previa também o 
falsete no registro 
su perior.

A tessitura é a parte 
da extensão de uma 
voz em que esta pode 
mover-se com mais 
comodidade na pleni-
tude do seu rendi-
mento.
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Diário de Uma Nerd!!!
Querido diário, estou tão feliz...
Hoje eu dei o meu primeiro beijo! Tudo 

aconteceu quando eu estava de bobeira, 
andando na rua e quando olho mais a frente, lá 
está ele, o cara mais popular da escola. Fomos 
nos aproximando, e ele sorriu pra mim... Foi 
nesse momento que tudo aconteceu: Fiquei 
tão emocionada que esqueci de olhar pro chão, 
tropecei e... beijei o chão.

“Churrasco, bom chimarrão..” 

Foto da Semana Robson Dias

Rindo...

Pets

O amor entre espécies  

A nossa leitora Renata Ferraz, de 
Sobradinho, nos mandou tanta fofura…

“Essa é a Mel, meu xodó. Ela já está comigo 
há 7 anos e em todo esse tempo nunca gostou 
de frio…”. 

Sua fiel companheira é a Doralice, uma gata 
linda…o amor entre espécies é algo que serve 
de inspiração, não é mesmo? 

Mande você também uma foto do seu pet...

Mundo 
conectado

O Deus da 
Guerra no Play

God of War é uma série 
de jogos eletrônicos de 
ação-aventura vagamente 
baseado nas mitologias 
grega e nórdica sendo 
criado originalmente 
por David Jaffe da Santa 
Monica Studio. Iniciada 
em 2005, a série tornou-
se carro-chefe para a 
marca PlayStation, que 
consiste em oito jogos 
em várias plataformas. Eu 
joguei e, sério…a natureza 
cruel de Kratos é muito 
instigante.  
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NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Dalila é levada para a sala de parto e pergunta por Rania e 
Fairouz. Youssef explica a Amin o plano de fuga de Dalila. 
Laila e Jamil rezam por Dalila e Soraia. Rania e Fairouz 
chegam à maternidade. Ester e Latifa/Rebeca hesitam 
antes de entrar no carro de trabalho de Abner. Bóris faz 
um vídeo de Mamede. Cibele conversa com Péricles sobre 
Davi. Rania e Fairouz se emocionam ao ver Dalila com 
Soraia. Davi aparece no sonho de Eva e Cibele. Mamede 
pede que Ali e Sara levem seus filhos para conhecer 
sua casa no Oriente Médio. Rania se preocupa com um 
comentário feito por Dalila. Rania confirma a gravidez de 
Santinha e a convence a falar com Fauze. Marie e Letícia 
ajudam Helena a se arrumar para seu casamento. Youssef 
mente para Maurício a fim de conseguir informações 
sobre Dalila. Camila inicia seu depoimento. Dalila reclama 
de ter a alta adiada. Padre Zoran convida Missade a voltar 
a dar aulas no Instituto. Benjamin sente ciúmes de Letícia. 
Letícia fica encantada com o trabalho de Faruq no hospital 
público . Cibele repreende Aline e Miguel por serem 
preconceituosos. 

GLOBO - 18h20ÓRFÃOS DA TERRA 

BOM SUCESSO GLOBO - 19h30

Eric não aceita as desculpas de Alberto e afirma que 
irá lhe tirar tudo o que ama. Diogo fica surpreso ao 
saber por Alberto que Eric assumirá as dívidas da Prado 
Monteiro. Paloma se surpreende quando Gabriela avisa 
que está namorando Vicente. Eric demite Diogo. Diogo 
teme que Eric conte a Nana que o estava ajudando a 
sabotar a editora. Jeniffer conta a Luan que conseguiu 
o emprego na loja Chic. Marcos alerta Paloma de que 
Eric está usando a costureira para se vingar de Alberto. 
Alberto conta a Marcos que demitiu Paloma por conta da 
chantagem que Diogo e Nana fizeram com ele. Diogo foge 
do local do acidente e não percebe que deixa sua carteira 
cair. Bezinha avisa a Alberto que Eric morreu. Diogo tenta 
convencer Gisele de que a morte de Eric foi um acidente. 
Marcos estranha a reação de Diogo ao perceber que 
perdeu a carteira. Jeniffer ameaça Vicente de contar para 
a mãe do rapaz que ele está namorando Gabriela. Diogo 
é flagrado por um policial no momento em que encontra 
sua carteira. Evelyn se cansa da situação com Felipe. Alice 
concorda em abrir o desfile da coleção de Paloma.

A DONA DO PEDAÇO GLOBO - 21h25

Vivi afirma a Camilo que não tem sentimentos por ele e 
se recusa a dormir com o marido. Antero se lembra do 
documento que anula a transferência da fábrica para o 
nome de Jô, mas garante a Maria da Paz que não fez uma 
cópia. Por ordem de Camilo, Berta tranca Vivi em seu 
quarto. Otávio deixa a casa de Beatriz. Zé Hélio convida 
Beatriz para a luta de Rock. Maria da Paz percebe a 
mudança de Régis. Chiclete comenta com Leandro que 
decidiu voltar para Rio Vermelho. Camilo ameaça Vivi e 
ela mente para Kim, que alerta Beatriz para a situação 
de Vivi. Fabiana e Agno conhecem Joana. Coruja sabota 
uma bebida de Rock para que ele perca a luta. Fabiana 
chantageia Jô, que ameaça a rival. Kim afirma a Jô que 
ela não tem talento para ser digital influencer. Chiclete 
pede que Beatriz promova um encontro seu com Vivi. 
Jô ameaça Kim. Camilo pede ajuda a Maria da Paz para 
reabrir as investigações sobre a morte de Jardel. Abel 
visita Britney, mas os dois acabam discutindo. Kim diz a 
Márcio e Sílvia que se assustou com a reação de Jô. Rock 
aceita se reaproximar de Fabiana e ajudar Amadeu e Téo.

√ Anzóis   √Vendas e Registros
√ Linhas    e Renovação de Armas
√ Carretilha
√Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinhas de 
pressão
√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes 
√ Barcos

Pasa Caça e Pesca

Rua Reinoldo Schmidt - Arroio do Tigre
Fone: 51 9 9877 6843

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL
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PMAC
MONTEVIDEU

SETORESGXR
GRAUDAVIS
AASORRISO

ULNADOATP
SOCRATESTER

MADSOLENE
AORAFOCP

INCENDIARIA
IOSILOAR
AMSAARAA
CATARSEAT

CONDEISORO
ALTARCAR

TRANSITORIO

(?)
Esteves,
bailarina
gaúcha

(?) Solano,
ator de
"Pega

Pega" (TV)

Moscas u-
sadas em
pesquisas
genéticas

Bem-te-
(?): ave 
de canto
peculiar

Colar (?),
ritual do

formando

Articula-
ção do bra-
ço com o
antebraço

Age 
como o

filantropo

Tele-
prompter 
(abrev.)

Mentor 
de Platão
(Filosofia)

A ocasião
que exige
formalida-
de e pompa

Papel 
do líder

Triture
com os
dentes

Deserto
habitado

pelos
berberes

Foco do 
espectador
no cinema

Sulcar 
(o terreno)
antes da 

semeadura

Site que
organiza

vaquinhas
virtuais

O interior
do osso
das aves

Tancredo
Neves,
político
mineiro

(?) caseiro,
remédio
contra a
dengue

Carro, em
inglês

Égua jovem, que
ainda não foi domada

Obcecado por
grandiosidades

Canoa feita de um
tronco de árvore
escavado (bras.)

Serviço oferecido a estudantes que prestarão
exames como o Enem

(?) de Deus: é
negada pelo ateu

Miles (?),
jazzista
Poemas
líricos

Capital do
Uruguai
Divisões

de estádios

Louco,
em inglês

Autor
(abrev.) 

Armação
de óculos
Reservas
no hotel

Remo, 
em inglês

Rente;
rasante

Desejo do 
possessivo
Elogio; lou-
vor (fig.)

Sistema 
do iPhone

Expressão
em fotos
Calores
intensos

A ideia que
incentiva
as pes-

soas a se
revoltar

(fig.)

Breve;
efêmero

(?) Drácula: persona-
gem

fictício
de Bram
Stoker
(Lit.)

Centro 
da liturgia
na igreja

3/car — mad — oar. 4/ulna. 7/catarse. 10/drosófilas.
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PARABÉNS, LUCAS DE ASSUNÇÃO!

Formou-se dia 31 de agosto em Engenharia de 
Controle e Automação, pela Pontifícia Universidade 
Católica do Rio Grande do Sul (PUC-RS).

Parabéns e sucesso na profissão!

Homenagem da sua avó Otilia Maria Farinon.



Variedades

Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - Com 
a entrada de Mercúrio 
e Vênus na casa sete, 

as relações ganham muito nas 
trocas intelectuais e emocio-
nais. Aumenta a reciprocidade 
de suporte entre as pessoas, 
com a convivência e as atua-
ções conjuntas estimuladas.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Sua ca-
pacidade de interagir e 
influenciar as pessoas 

se enriquece por conta da en-
trada de Mercúrio e Vênus em 
seu signo, o que destaca sua 
estética e sua capacidade de 
articulação.

TOURO
21/04 a 20/05 - Existe 
equilíbrio no dia a dia, 
e as conexões com o 

cotidiano e as pessoas envol-
vidas nele se dão pelas vias 
emocionais e intelectuais, já 
que Mercúrio e Vênus chegam 
na casa seis.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - Você 
entende melhor as ad-
versidades que se apre-

sentam, porém deve estar 
atento para não criar drama e 
sofrer mais sem sentido algum. 
Prefira cultivar o pensamento 
positivo perante as transfor-
mações vigentes.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - Situa-
ções sociais agradáveis 
fazem parte do seu dia 

a dia, enquanto Mercúrio e Vê-
nus se deslocam pela casa cin-
co. Use essa fase para ampliar 
seu círculo de convivência por 
meio das similaridades, porque 
seu carisma lhe projeta.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - O dia a 
dia ganha com a cum-
plicidade enaltecida 

pelo trânsito de Mercúrio e 
Vênus pela casa dos amigos, 
porque quem você mais gosta 
fica perto de você, nesse pe-
ríodo de renovação das cone-
xões com gente que você tem 
admiração.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - A har-
monia reina no cotidia-
no e nas relações mais 

próximas, principalmente em 
família, porque a casa quatro 
dá passagem para Mercúrio 
e Vênus. Tudo que contribuir 
para as funcionalidades do-
mésticas.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - Apro-
veite as vantagens das 
possibilidades presen-

tes e de vitórias relevantes, du-
rante o deslocamento de Mer-
cúrio e Vênus pela casa dez. 
Você se veste de uma habili-
dade aumentada para os ne-
gócios.

LEÃO
22/07 a 22/08 - As co-
municações melho-
ram bastante durante 

a passagem de Mercúrio e Vê-
nus pela casa três, que fomen-
tam seu intelecto, magnetismo 
e lado criativo. Use o período 
para formar associações.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Sua 
mente e sua sensibi-
lidade estão expandi-

das, porque Mercúrio e Vê-
nus transitam pela casa da es-
piritualidade, e você encontra 
prazer ao colocar seus talentos 
à serviço de seu autodesenvol-
vimento.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Hoje, 
você consegue com-
binar sua visão objeti-

va com seu lado sensível para 
administrar os aspectos práti-
cos, porque o trânsito de Mer-
cúrio e Vênus pela casa mate-
rial eleva sua habilidade de fa-
zer escolhas.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Mo-
mento de muito equi-
líbrio interno, porque a 
casa oito dá passagem 

para Mercúrio e Vênus. Invista 
na introspecção e na vivência 
íntima nas relações, pois você 
se renova nessas dinâmicas.

R. Pedro Elesbão, 231
Bairro Rio Branco

Sobradinho
51 996 993 798  

R. Pedro Elesbão, 231R. Pedro Elesbão, 231

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiii

Parabéns,
Polyana
Andrieli

de Vargas!

1 aninho

Agradecimento 
aos pais Pablo Vargas 

e Adriana Nunes.
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Fonte: GB Edições

Respostas:

Você Sabia?
O hamster é um mamífero dotado de bolsa facial e de cauda bem curta; ele é 

encontrado no mundo todo como animal de estimação ou como cobaia. 
O hamster tem grandes dentes incisivos que estão sempre em crescimento, por isso 

eles têm necessidade de roer, roer sempre e tudo o que tiver pela frente. Geralmente 
eles vivem dois anos, mas se tem relatos de espécies que chegaram aos cinco anos de 
idade. O animalzinho adora viver em tocas formadas por vários túneis e câmaras, nas 
quais eles estocam os alimentos.



Público expressivo no Desfile Cívico em Sobradinho
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Coberturas Sociais 
por Evanir Bertópor Evanir Bertó

evanir@gazetadaserra.com.br

Na tarde do último 
domingo, 15, aconteceu o 
Desfile Cívico de Sobradinho 
na Avenida João Antônio, 
reunindo autoridades e 
entidades do município, 
além de grande público 
que prestigiou o evento. 
Estiveram presentes o 
excelentíssimo Prefeito 
Municipal de Sobradinho, 
Luiz Affonso Trevisan e 
a Primeira Dama Janine 
Pasa Trevisan, Ilustríssimo 
Secretário de Educação, 
Cultura, Turismo e 
Desporto Ivan Trevisan 
e sua esposa, vereadora 
Maxcemira Trevisan, além 
do Presidente da Câmara 
de Vereadores, Roberto 
Carlos Siman a rainha 
Fernanda e princesas 
Paola e Isabella e demais 
secretários municipais 

e representantes das 
entidades homenageadas.

Neste ano, em nível 
Municipal, foi homenageada 
a Comunidade de 
Campestre que neste ano 
comemorou o centenário 
da Capela Nossa Senhora da 
Consolação, Escola Lindolfo 
Silva que completará 90 
anos de fundação no 
próximo dia 19 de outubro 
e os Bombeiros Voluntários 
com 19 anos de serviços 
prestados a região Centro 
Serra. Já em nível Estadual 
o homenageado era o 
Parque Histórico Marechal 
Manoel Luís Osório e, em 
nível nacional, a Bandeira 
do Brasil. 

O protocolo muiti bem 
elaborado e conduzido 
pelas competentes Laís 
Fardin e Bruna Silveira.

>> Bombeiros Voluntários de Sobradinho >> Brigada Militar de Sobradinho >> Neri, Ivan e Pedro

>> Jair Cremonese e Elemar Lazzari

>> Diego, Saionara e Idelfonso

>> Janine e Luiz Affonso Trevisan >> Maxcemira e Ivan Trevisan >> Tuki Siman e Bruna Geraldo

>> Tenente Jerônimo Dalberto, Nilo e Angela Wietzke

>> Paola, Fernanda e Isabella

>> Lizélia e Orandir

>> Evalzina (Dona Nena)  e Beatriz
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>> Denise Skolaude >> Jacson, Tiago, Jéssica, Claudio, Valentina e Caetano >> Equipe da Casa da Cultura

>> Sabrina e Adriano

>> Bruna e Laís

>> As princesas Renita, Veroni com a musa Loemia >> Comunidade Campestre >> Pe. Gelso, Angelita, Luiz Affonso e Evaldir

>> Escola Lindolfo Silva >> Grupo da terceira idade >> O gosto pela comunicação começa nas escolas

>> Cassi e Valdecir

>> Gorete, Sonia e Ana >> Gilmar, Pe. Gelso, Janete e Angelita

Coberturas Sociais 
por Evanir Bertópor Evanir Bertó

evanir@gazetadaserra.com.br

CASA DA CULTURA
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RE
FIS
2019

A Prefeitura Municipal de Estrela Velha informa que está em vigor o Programa de Recuperação Fiscal - 
Re�is 2019, que oferece o pagamento de débitos com o município, até 10 de dezembro de 2019.

90% PARA PAGAMENTO À VISTA.

60% PARA PAGAMENTO PARCELADO COM ENTRADA EM ATÉ 12 VEZES.

DESCONTO 
DOS JUROS E MULTAS

40% PARA PAGAMENTO PARCELADO COM ENTRADA EM ATÉ 24 VEZES.

20% PARA PAGAMENTO PARCELADO EM ATÉ 36 VEZES.
Aproveite essa oportunidade para �icar em dia com seu município, quitando sua dívida com descontos!

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHAPREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHA

20º Jantar 

Típico Alemão
Local: Salão Paroquial Católico
Data: 05/10/2019
Horário: 20h
Valor: R$ 40,00

JANTAR BENEFICENTE:
O lucro do evento será 

reverti do à Apae e 
Liga Feminina de 

Combate ao Câncer 
de Sobradinho

REALIZAÇÃO:

PATROCÍNIO:

>> SOBRADINHO   Armando Mayerhofer recolheu seus pertences da sala em que 
trabalhava, mas afirmou que continuará a colaborar com a Administração Municipal

Vice-prefeito oficializa demissão da pasta de Finanças 

O p r e f e i t o  L u i z 
Affonso Trevisan 

(MDB) teve um gran-
de problema para re-
solver nesta semana. 
Isso porque a Admi-
nistração Municipal 
está sem um nome na 
Secretaria de Finan-
ças e Planejamento, 
mais do que isso, está 
cindida. O atual vice-
-prefeito,  Armando 
Mayerhofer (MDB), 
depois de um possível 
desentendimento com 
o mandatário munici-
pal, na sexta-feira, 13, 
deixou a pasta de Fi-
nanças e Planejamen-
to.  Conforme infor-
mações de bastidores, 
que estão fervilhan-
do com inúmeras ver-
sões para o fato, Ar-
mando Mayerhofer te-
ria avisado ao prefeito 

de que uma diária re-
tirada para uma via-
gem a São Paulo, en-
tre os dias 14 e 17, no 
valor de R$ 6.055,35, 
não “seria adequa-
da” e “daria o que fa-
lar” na época. A fon-
te da informação, que 
não quis se identifi-
car, disse que Trevi-
san, então, teria acu-
sado o vice-prefeito 
de ter incentivado o 
pedido de informação 
feito pelo presidente 
da Câmara de Verea-
dores, Tuki Siman, a 
respeito da respectiva 
diária o que é negado 
pelo vereador, e que 
não confiaria mais em 
Armando Mayerho-
fer. Depois da discus-
são,  Mayerhofer pe-
gou seus objetos pes-
soais da sala que ocu-

pava, e foi embora. O 
vice-prefeito não este-
ve no palanque duran-
te o Desfile Cívico, se 
despediu de servido-
res, agradecendo pelo 
trabalho realizado, e 
não deu expediente na 
prefeitura como secre-
tário, cargo que exer-
cia para economia dos 
cofres públicos. De-
pois do ocorrido, já na 
segunda-feira, a cúpu-
la do MDB municipal 
esteve reunida para 
“acertar as coisas”, po-
rém sem a presença do 
prefeito Maninho Tre-
visan.  Conforme infor-
mações, Jair Cremone-
se, que já ocupa a pas-
ta de Agricultura, deve 
assumir o lugar na Se-
cretaria de Finanças.  
No final da manhã des-
ta quarta-feira, 18, a 

Administração Muni-
cipal de Sobradinho 
emitiu uma nota ofi-
cial de esclarecimen-
to à imprensa e à co-
munidade. 

DIVULGAÇÃO

>> Maninho Trevisan e Armando Mayerhofer teriam se desentendido

Administração 
Municipal divulga Nota 

de Esclarecimento
Administração Mu-

nicipal de Sobradinho 
vem a público esclare-
cer que a viagem do pre-
feito Luiz Affonso Trevi-
san a São Paulo-SP, teve 
caráter oficial com viés 
público, com seus cus-
tos devidamente com-
provados. A única finali-
dade da viagem foi a ve-
rificação e aquisição de 
maquinário especializa-
do voltado para a conser-
vação das vias urbanas e 
a limpeza pública.

Acrescentamos que 
todos os gastos em re-
lação a qualquer diá-
ria dos servidores mu-
nicipais estão disponí-
veis no portal da trans-
parência, no site do Mu-

nicípio (http://www.so-
bradinho.rs.gov.br) jun-
to à aba Transparência/
Portal da Transparên-
cia/Despesas/Despesas 
com Diárias.

Da mesma forma, re-
pudiamos o trabalho es-
peculativo e tendencioso 
feito pelos meios de co-
municação em buscar in-
formações que não con-
dizem com a realidade 
dos fatos consumados, 
induzindo assim o ouvin-
te a ter conclusões preci-
pitadas, principalmen-
te quanto à reportagem 
sobre o afastamento do 
Vice-prefeito, Armando 
Mayerhofer, das funções 
junto à Secretaria de Fi-
nanças e Planejamento.
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Sobradinho promove tradicional Desfile Cívico

O tempo contribuiu e 
45 entidades desce-

ram a Avenida João Antô-
nio na tarde de domingo, 
15, no tradicional Des-
file Cívico em Sobradi-
nho.  O trabalho prévio de 
preparação da rua assim 
como a limpeza do entor-
no para receber o públi-
co já havia começado dias 
antes. No amanhecer do 
domingo, diversas pes-
soas já trabalhavam nos 
ajustes e últimos deta-
lhes da avenida para que 
tudo ocorresse dentro do 
previsto.

E assim aconteceu! O 
sol e o calor da tarde con-
tribuíram para que gran-
de público compareces-
se e prestigiasse o even-
to. A concentração das es-
colas e entidade teve iní-
cio  a partir das 13h30 
em frente  à Igreja Ma-
triz Nossa Senhora dos 

Navegantes sendo o des-
file teve início aproxima-
damente 14h.

Além das 45 entida-
des do município, que 
percorreram a Avenida 
João Antônio acompa-
nhadas pela Banda Mu-
nicipal, nesse ano o des-
file contou com a parti-
cipação do Grupo de So-
pro, da Banda dos Tigres, 
dando ainda mais brilho 
à festa que já é aguarda-
da o ano todo pelos muní-
cipes. Destaque também 
para a descida da banda 
da Escola Benjamim Co-
petti, que acompanha-
da pelo grupo artístico, 
traz todo ano um espetá-
culo na avenida.

Foram homenageados 
a Comunidade de Cam-
pestre, que comemora 
o centenário da Capela 
Nossa Senhora da Conso-
lação; a Escola Estadual 

Lindolfo Silva, que com-
pleta 90 anos de funda-
ção e o Corpo de Bombei-

ros Voluntários, com 19 
anos de serviços presta-
dos à Região Centro Ser-

ra. O tema municipal foi: 
“Envelhecer é inevitável, 
ficar velho é opcional”, de 

José Maria Moreira da Sil-
va, em homenagem à ter-
ceira idade.

>> PATRIOTISMO   Sol forte não impediu que quarenta e cinco entidades percorressem  
a Avenida João Antônio neste domingo

FOTOS: ROBSON DIAS
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No dia 2 de setembro, 
na Escola Família Agríco-
la de Vale do Sol (Efasol) 
abriu as inscrições para 
a nova turma de 2020. A 
Efasol é uma escola co-
munitária de ensino mé-
dio e técnico em Agricul-
tura que trabalha atra-
vés da Pedagogia da Al-
ternância, ou seja, uma 
semana o jovem passa 
na escola estudando dis-
ciplinas referentes tan-
to ao ensino médio co-
mum, quanto ao ensino 
técnico, e outra semana 

fica na propriedade, pes-
quisando sua história, de 
sua família, da proprieda-
de onde reside, bem como 
de sua comunidade e mu-
nicípio. 

A Efasol é fundamen-
tada em 4 pilares, dentre 
eles está a formação in-
tegral, que visa a forma-
ção tanto técnica e pro-
fissional dos estudantes, 
quanto humana, artística, 
social, cultural, etc. Sobre 
isso, o coordenador pe-
dagógico da escola, Ân-
gelo Quoos, acrescenta: 

“Quando pensamos em 
formação integral, nos 
referimos à uma educa-
ção que integra diferen-
tes aspectos da vida do 
estudante, como estudo 
e trabalho, saberes popu-
lares e científicos, teoria 
e prática, enfim, uma for-
mação que prepara para 
o mundo, com conheci-
mento profissional atre-
lado à formação humana 
e social”.

A escola completou em 
2019, cinco anos de exis-
tência. Nesse tempo, con-

quistou a confiança de 
inúmeros parceiros mu-
nicipais e privados. Isma-
el Gomes, monitor que faz 
parte da gestão adminis-
trativa da escola reforça 
que “a Efasol é uma esco-
la construída através de 
diversas mãos. A gestão 
administrativa e institu-
cional está sob responsa-
bilidade de uma associa-
ção de agricultores – pais 
e mães dos estudantes – 
e os parceiros auxiliam 
na manutenção e conti-
nuidade do trabalho re-

alizado”.
A escola, que atual-

mente possui duas tur-
mas de primeiro ano, 
uma de segundo ano e 
uma de terceiro ano, pos-
sui em formação 64 jo-
vens de 15 municípios 
pertencentes às regiões 
do Vale do Rio Pardo, Cen-
tro-Serra e Centro. A for-
mação na Efasol dura três 
anos e meio, sendo que 
meio ano é destinado a 
cursar o estágio curricu-
lar supervisionado. Para 
se inscrever na Efasol, é 

necessário comparecer 
(pais e jovem) na secre-
taria da escola até o dia 
22/11/2019 para uma 
visita guiada às depen-
dências da instituição. A 
secretaria da escola fica 
aberta das 8h às 17h30 
e são critérios de sele-
ção ter terminado ou es-
tar terminando o ensino 
fundamental e ter vínculo 
com agricultura. Mais in-
formações podem ser ob-
tidas através dos contatos 
disponíveis no material 
de divulgação da Efasol.

Efasol abre inscrições para novos estudantes

Fórum de Segurança Alimentar 
destaca as plantas bioativas
>> ARROIO DO TIGRE Evento reuniu 12 grupos de agricultoras do município 

Integrantes dos 12 gru-
pos de agricultoras de 

Arroio do Tigre partici-
param na sexta-feira, 13, 
no Salão Paroquial Cató-
lico, do 9º Fórum Munici-
pal de Segurança e Sobe-
rania Alimentar. O even-
to, que teve como tema 
“A saúde na sua porta! O 
uso das plantas medici-
nais, aromáticas e con-
dimentares na alimenta-
ção”, é resultado de um 
trabalho desenvolvido 
pela Emater/RS-Ascar e 
Associação das Agricul-
toras, com o apoio do Nú-
cleo de Atenção à Saúde 
da Família (Nasf) e en-
volveu a participação de 
mais de 160 pessoas no 
decorrer do ano.

A programação do fó-
rum contou com a avalia-
ção das ações desenvolvi-
das no Projeto Municipal 
de Segurança e Soberania 
Alimentar e trabalhos em 
grupo, que abordaram a 
quantidade de sal, açúcar 
e gordura nos alimentos, 
ministrada pela nutricio-
nista do Nasf Danieska 
Ritzel, corredor senso-
rial de plantas medici-
nais, aromáticas e con-
dimentares e preparo de 
sal temperado.

A extensionista ru-
ral social da Emater/RS 
Daniele Centa, destaca 
a participação das agri-
cultoras nas atividades 
desenvolvidas. “A inte-
gração das agricultoras 

com os encontros e ofi-
cinas realizadas nas pro-
priedades, além da tro-
ca de experiências e co-
nhecimentos, tanto entre 
nós, técnicos, quanto en-
tre as agricultoras e vice-
-versa foi muito positiva. 
Para nós, o ganho maior 
é a disseminação destas 
plantas para um grande 
número de pessoas, as 
quais poderão fazer uso 
destas em suas proprie-
dades para a manutenção 
da saúde familiar”, avalia.

Projeto Municipal
O Projeto Municipal de 

Segurança e Soberania 
Alimentar iniciou com 
uma capacitação sobre 
técnicas de cultivo, prin-
cípios ativos e usos das 
plantas medicinais para 
12 agricultoras de dife-
rentes localidades, que 
se disponibilizaram a 
acolher em suas proprie-
dades a realização das 
ações do projeto e a cons-
trução de um horto medi-
cinal doméstico. “As plan-
tas medicinais, aromáti-
cas e condimentares são 
uma forma natural e de 
fácil acesso às agriculto-
ras, para que possam am-
pliar as possibilidades 
de manutenção da saú-
de e prevenção de doen-
ças, desde que utilizadas 
da forma correta. Utilizá-
-las na alimentação, além 
de agregar mais sabores 
e aromas aos alimentos, 

possibilita que toda a fa-
mília faça uso dos seus 
princípios ativos e bene-
fícios”, explica Daniele.

Com a cooperação das 
agricultoras foram de-
senvolvidas oficinas nas 
12 localidades, oportu-
nizando as participantes 
a capacitação sobre ali-
mentação saudável, téc-
nicas e formas de cultivo 
de dez espécies em vasos, 
canteiros elevados ou no 
solo, entre outros, além 
dos princípios ativos e 
usos das mesmas. Foram 
destacados os fatores que 
influenciam o desenvol-
vimento da planta e pro-
dução de princípio ativo, 
como a radiação (luz e ca-
lor), nutrientes, umidade, 
vento, altitude, a escolha 
do local e preparo da hor-
ta para o cultivo.

Ainda foram repassa-
das orientações sobre a 
utilização de adubos or-
gânicos e controle de pra-
gas e doenças com uso de 
defensivos alternativos. 
“Falamos também sobre 
a condução e as formas 
de propagação e as ca-
racterísticas de cada uma 
das dez plantas. Houve 
visita aos hortos medi-
cinais das propriedades, 
com a identificação das 
plantas, seguido do pre-
paro de receitas utilizan-
do as aromáticas e condi-
mentares, a fim de inseri-
-las de forma mais signifi-
cativa no dia a dia das fa-

mílias”, frisou Daniele. Ao 
final de cada oficina fo-
ram distribuídas mudas 
a cada agricultora parti-
cipante.

Segundo a extensions-
ta, foram elencadas como 
foco as plantas alecrim, 
açafrão da terra ou cúr-
cuma, erva baleeira (cal-
do de galinha natural), hi-
périco, manjericão, ora-
-pro-nóbis, orégano, sál-
via, stévia (adoçante na-
tural) e tomilho. “O enfo-
que do projeto neste ano 
é a utilização mais fre-
quente destas dez plan-
tas na alimentação, inse-
rindo nos pratos elabora-
dos no dia a dia das famí-
lias, agregando aromas e 
sabores e também redu-
zindo a quantidade de 
sal e açúcar utilizados, 
bem como substituindo 
os ‘temperos industria-
lizados’ pelas plantas, 

ou no preparo da infu-
são, o ‘chá’, umas das for-
mas mais utilizadas das 
plantas pela população, 
tanto para a promoção 
da saúde, quanto para a 
prevenção de doenças, 
não esquecendo do ‘po-
der’ curativo das plan-
tas”, conclui.

Ações na região
Assim como em Arroio 

do Tigre, o projeto é de-
senvolvido nos dez mu-
nicípios que integram a 
região Centro Serra. O 
tema surgiu ainda em 
2018, quando extensio-
nistas elaboraram a pro-
posta de capacitar agri-
cultoras, construir hor-
tos domésticos e pro-
pagar mudas de plantas 
medicinais, aromáticas e 
condimentares, visando 
identificar, resgatar e in-
centivar o cultivo e o uso 

das plantas, utilizando-se 
dos benefícios oriundos 
dos princípios ativos ne-
las existentes, para a pro-
moção da saúde e a pre-
venção a doenças, agre-
gando mais aromas e sa-
bores aos alimentos ofer-
tados às famílias rurais.

O resultado das ações 
será apresentado no dia 
24 de outubro, em Jacui-
zinho, durante a reali-
zação do 10º Fórum Mi-
crorregional de Seguran-
ça e Soberania Alimen-
tar, com a participação 
de agricultoras dos dez 
municípios. No evento, 
será realizada a palestra 
“A Saúde na sua porta: o 
uso das plantas medici-
nais, aromáticas e condi-
mentares alimentação”, 
ministrada pela extensio-
nista rural social e assis-
tente técnica regional so-
cial Doriana Gozzi Miotto.

ISMAEL BEGROW
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Alunos de projetos do Cras realizam apresentações
O vice-prefeito Lui-

zinho Fagundes, 
juntamente com os 
secretários e servido-
res municipais pres-
tigiaram as apresen-
tações dos alunos do 
projeto Arte de Apren-
der e dos integrantes 
do coral, realizadas no 
saguão do Centro Ad-
ministrativo,  na Uni-
dade Básica de Saúde 
e na Emei Criança Fe-
liz, na segunda-feira, 
16. As apresentações 
contaram com muita 
música, canto e decla-
mação de poesias. 

As aulas de violão e 
canto do projeto são 
realizadas nas segun-
das e quartas-feiras, 
conduzidas pelo pro-
fessor Alex Rosa, no 
turno inverso ao da 
escola, onde partici-
pam 73 alunos.  Os 
participantes do co-
ral se reúnem nas se-
gundas-feiras, o gru-
po conta com 15 inte-
grantes. Essas inicia-
tivas fazem parte do 
Serviço de Convivên-
cia e Fortalecimento 
de Vínculos do Cras, li-
gados a Secretaria de 
Assistência e Inclusão 
Social.

Luizinho agrade-
ceu a visita dos parti-
cipantes e parabeni-
zou a todos pelas be-
las apresentações.

O prefeito Gilnei Arlin-
do Luchese, acompanha-
do do secretário de Edu-
cação Cultura e Despor-
to Carlos Alexandre Lyra, 
das supervisoras Aline 
Rabuske e Carine Israel, 
no inicio deste mês, rea-
lizou a entrega de com-
putadores, e de mate-
riais esportivos e recre-
ativos nas escolas muni-
cipais.

A entrega foi realiza-
da na escola Rainha dos 
Apóstolos, de Várzea 
Grande; Escola  Maria 
Isaíra Corte Tavares, de 
Linha Melchior e na es-
cola Vergílio Luiz Fran-
cisco da Silva, de entra-
da da Várzea. 

Gilnei destacou que a 
Administração Munici-
pal preza por uma edu-
cação de qualidade no 
município, ressaltando 
que  investir na área é 
garantir o futuro.

O prefeito em exercício, Luizinho Fa-
gundes, juntamente com o secretario 
da Administração Paulo Cerentini, se-
cretário de Obras e Infraestrutura Ar-
thur Possebon,  na segunda-feira, 16, 
estiveram acompanhando a conclu-
são das obras de uma obra em Vár-
zea Grande. 

A ponte de concreto era uma reivin-
dicação dos moradores da comunida-
de, pois, a ponte que existia no local 
não dava vazão suficiente em dias de 
grandes chuvas. Luizinho destaca que 
a obra visa garantir boas condições de 
tráfego dos veículos que passam pelo 
local, e que o trânsito já foi liberado.

Vice-prefeito e secretários acompanham obra

Administração entrega 
computadores e materiais 

esportivos e recreativos
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Educação é destaque no Desfile Cívico 

Um colorido marca-
do por bandeiras, 

fitas, cartazes, faixas e 
frases destacou o cená-
rio da cidade de Ibara-
ma no início da manhã 
deste domingo, 15, por 
ocasião do Desfile Cívi-
co. O evento fora trans-
ferido do último sába-
do, 7,  diante das con-
dições do tempo que 
impossibilitaram a re-
alização do mesmo na 
data prevista.

Neste ano a caminha-
da foi norteada pelo 
tema “Educação em Mo-
vimento”, que  foi a fun-
damentação e base das 
atividades escolares 
no âmbito municipal e 
ponto de partida nas re-
flexões produzidas du-
rante o evento.

A concentração teve 
início por volta das 
08h40 em frente à Loté-
rica com início da cami-
nhada em torno de 09h. 

A mesma seguiu pela 
Rua Júlio Bridi, pas-
sando pela Praça Cen-
tral até o monumento 
em frente à Igreja Ma-
triz São Paulo Apósto-
lo onde ocorreram as 
apresentações artísti-
cas das escolas. Em seu 
pronunciamento o pre-
feito em exercício, Sil-
vano Sérgio de Gaspa-
ri, salientou a impor-
tância da manutenção 
deste ato cultural, fa-
zendo memória dos 
tempos de aluno onde 

o mesmo participava 
dos desfiles com muita 
alegria. Fez menção ao 
trabalho realizado por 
Ediberto Patta junto as 
bandas das escolas Luiz 
Auguto Colombelli e Ca-
tarina Bridi e ressaltou 
a necessidade do culti-
vo diário do patriotis-
mo como um bem à so-
ciedade. As soberanas 
do município abriram 
o evento, seguidas pe-
las autoridades e esco-
las. Após estas, diversas 
entidades marcaram 

presença  e levaram 
sua mensagem para a 
rua com cartazes e sim-
bolismos de sua cria-
ção. Partindo do tema 
municipal “Educação 
em Movimento” , fez-se 
menção ao tema esta-
dual “Parque Histórico 
Marechal  Manoel Luiz 
Osório” e tema nacio-
nal “Bandeira Nacional”.

>> CAMINHADA   Evento, que foi adiado em virtude do mau tempo, recebeu ótimo 
público no domingo, 15, em Ibarama

FOTOS: ROBSON DIAS

No último sába-
do, 14, foi realiza-
do um grande baile 
para a apresentação 
da Garota Jacuí- eta-
pa Ibarama. A Admi-
nistração Municipal 
presta agradecimen-
tos à jovem Yasmim 
Bonadeo e sua fa-
mília, além de todo 
o corpo docente da 
Escola Luiz Augusto 
Colombelli que aju-
daram na realiza-
ção do evento. Além 
do grande público, 
a promoção contou 
com a presença do 
prefeito em exercí-
cio Silvano Sérgio De 
Gaspari.

Município apresenta nova Garota Jacuí
ANDRÉ JACOBI FOTOGRAFIAS
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A Emef Pedro Silvei-
ra, de Barra do Sapope-
ma, também desenvol-
veu atividades alusivas 
ao Setembro Amarelo.

Além de toda a escola 
se envolver decorando 
o educandário, os  alu-
nos participaram de pa-
lestras sobre  prevenção 
ao suicídio e valorização 
da vida, bem como fo-
ram realizadas na escola 
diversas atividades du-

rante o mês. De acordo 
com a direção, professo-
res e comunidade esco-
lar, a instituição de ensi-
no é um espaço de con-
vivência, e é muito im-
portante realizar ações 
de conscientização que 
incentivam a valoriza-
ção da vida, sua impor-
tância na família e na so-
ciedade, afirmando que 
promover  a valorização 
da vida é tarefa de todos.

O Cras, através da Se-
cretaria de Assis-

tência Social e em par-
ceria com a Secreta-
ria de Saúde, realizou 
atividades diferencia-
das nesse mês alusi-
vo ao Setembro Ama-
relo. Os grupos de fa-
mília do Paif (Serviço 
de Proteção e Atendi-
mento Integral à Famí-
lia), que ocorreu nas lo-
calidades de Bela Vis-
ta, Linha Umbu, Figuei-
ra,  Serrinha Velha e 
sede, mensalmente es-
tão recebendo, atra-
vés da parceria da Se-
cretaria de Assistência 
Social e Secretaria de 
Saúde, palestra com a 
psicóloga do Cras Eve-
lin Torrel  e a natu-
róloga Rachel Trevi-
san Marion, além da 
oficina de autoestima. 
O tema “Saúde mental” 
foi escolhido para abor-
dar a qualidade de vida 

e o bem estar como fa-
tores essenciais para 
uma vida saudável, e 
para isso é necessá-
rio um equilibro entre 
corpo e mente. Desse 
modo, também deve-
mos pensar e falar so-
bre nossas emoções, 
estas que geram nos-
sos sentimentos e ati-
tudes, bem como refle-
tem em nosso corpo. 
Está sendo abordado, 
também, como identifi-
car quando não estamos 
bem (sinais) e onde pro-

curar ajuda, assim des-
tacando os serviços dis-
poníveis no município. 
Este trabalho tem como 
objetivo a prevenção ao 
suicídio e alusão à Cam-
panha Setembro Ama-
relo, destacando a im-
portância de falarmos 
sobre o que sentimos 
e também de pedir aju-
da quando necessário. 
Por fim, é realizado um  
momento beleza, onde 
todas as mulheres têm 
oportunidade de conhe-
cer sobre produtos de 

beleza, o cuidado com 
a pele e o corpo e tam-
bém dicas de maquia-
gem. A Administração 
Municipal destaca que 
momentos assim são 
necessários e o cuida-
do pessoal pode fazer a 
diferença,  pois desen-
volve a autoestima po-
sitiva através de uma 
vaidade saudável, do 
olhar-se e descobrir-se 
e assim elevar o grau de 
autoconfiança das me-
ninas e mulheres em si 
mesmas.

Durante o mês de se-
tembro foram realiza-
das, pela farmacêutica 
Marisa Cremonese, ro-
das de conversas com 
a população sobre o 
uso racional de medica-
mentos, abordando te-
mas como: cuidados no 
uso, prazo de validade, 
armazenamento e des-
carte, entre outros as-
suntos.

No final dos encon-
tros cada participante 
terá confeccionado uma 
caixa para guardar seus 
medicamentos de forma 
adequada.

A farmacêutica des-
taca que essas rodas de 
conversa orientam, es-
clarecem dúvidas e aju-
dam a melhorar a qua-
lidade de vida dos pa-
cientes do município.

A Secretaria de Saúde 
está promovendo uma sé-
rie de atividades alusivas 
ao “Setembro Amarelo”, 
com o objetivo de cons-
cientizar sobre a preven-
ção do suicídio, buscando 
alertar a população a res-
peito da realidade da prá-
tica no Brasil e no mundo. 
Durante todo o mês de se-
tembro, ações são rea-
lizadas com a intenção-
de sensibilizar a popula-
ção para os sintomas des-
se problema. Segundo a 
secretaria, a melhor for-
ma de evitar um suicídio 
é através de diálogos e 
discussões que abordem 
o problema enfatizan-
do a valorização da vida. 
A Secretaria Municipal de 
Saúde promove durante 

o ano atividades que pro-
movem a qualidade e in-
centivam a valorização da 
vida, através das oficinas 
terapêuticas com ativida-
des físicas, terapias ocu-
pacionais (artesanatos) e 
palestras.

Durante todo o mês de 
setembro, ações são rea-
lizadas com ênfase a fim 
de sensibilizar a popula-
ção para os sintomas des-
se problema. Em come-
moração ao Dia Mundial 
da Prevenção ao Suicí-
dio, este ano foi promovi-
do uma palestra ministra-
da pela psicóloga Luciane 
Trojahn, com o tema “Es-
palhe Vida. Espalhe Amor. 
Princípios bem estar e fe-
licidade dentro da psicolo-
gia positiva”.

Secretaria de Saúde promove palestra Uso racional de medicamentos 
é tema de reuniões 

Saúde Mental em destaque nos encontros do Paif

Escola também adere à 
Campanha Setembro Amarelo
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VENDE-SE: 
Terreno plano - 14x40, em Sobradinho, localizado 

na Rua Borges de Medeiros. Com calçamento, 
água e luz. Preço bom e aceito proposta. 
Pode mandar Whats: 51 996 667 146.

PROCURO: jornal 
Gazeta da Serra. Edição 
de terça-feira, dia 11 
de dezembro de 2018, 
nº144. Telefone 51 998 
263 027, somente sms!

VENDE-SE: Duplex, 
com garagem e quiosque, 
em Arroio do Tigre. En-
trada de R$ 80 mil + as-
sumir financimaneto. Óti-
ma localização. 51 997 
864 131.

PROJETOS E PROPOSIÇÕES APRECIADAS
EM SESSÃO ORDINÁRIA DE 16 DE SETEMBRO DE 2019

PEDIDO DE INFORMAÇÃO 17 Ver. LUIZ FREITAS: Que o Poder Executivo 
apresente o relatório das seguintes dotações orçamentárias:

33390395900000000000 Serviços de áudio, vídeo e foto
33390399000000000000 Serviços de publicidade legal
33390399200000000000 Serviços de publicidade institucional
34490523300000000000 Equipamentos para áudio, vídeo e foto
04.131 Comunicação Social 
04.131.3003 Apoio administrativo 
04.131.3003.2021 MANUTENÇÃO ATIVIDADES ASSESSORIA IMPRENSA 
04.131.3006 Divulgação oficial e institucional 
04.131.3006.2016 MANUTENÇÃO SERVIÇOS DE PUBLICIDADE

MOÇÃO DE CONGRATULAÇÃO pelos 50 anos da Celetro de autoria do 
Ver. Roberto Carlos Siman.

PROJETO DE LEI 113 que altera o Padrão do Cargo em Comissão (FG) 
de Diretor do Serviço de Inspeção Municipal, alterando a Lei Municipal 
nº 4316, de 20/04/17. O Executivo justifica esta alteração em razão da 
implementação e regulamentação da Lei Municipal, 4.588, de 16.07.19, 
que dispõe sobre a Inspeção Sanitária e Industrial de Produtos de Origem 
Animal no Município de Sobradinho, aumentado os serviços  da Inspeção 
Municipal, ressaltamos, ainda, o recente Convênio de cedência de servi-
dor para atuar junto a Câmara Setorial de Desenvolvimento Regional, vin-
culada ao Consórcio Intermunicipal do Vale do Jacuí, onde também de-
verão ser realizados exames do Mormo no plantel  equino do município.

PROJETO DE LEI 117 que autoriza o Executivo abrir Crédito Especial no 
Orçamento de 2019, Lei Municipal nº 4.494 de 11/12/2018, no valor de 
R$ 1.600,61 para inclusão de novo elemento de despesa que servirão para 
execução de prestação de serviços no Departamento de Trânsito – JARI.

PROJETO RETIRADO PELO EXECUTIVO: PROJETO 114 que altera a re-
dação do Artigo 64, incluindo os Incisos IV, V, VI e VII, e do Art.70,  da Lei 
Municipal nº3.579, de 09.12.11, que Institui o Plano Diretor Participativo 
do Município de Sobradinho, como o instrumento básico da política de 
desenvolvimento e do processo de planejamento e de gestão municipal.

O TEXTO E O TERO DAS PROPOSIÇÕES SÃO 
DE INTEIRA RESPONSABILIDADE DOS VEREADORES.

CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE SOBRADINHO

AVISO DE LEILÃO PUBLICO DE BENS IMOVEIS

Processo nº 90/2019 – Leilão Público nº 01/2.019 
O Município de Arroio do Tigre/RS, torna público que no dia 25 de Se-

tembro de 2.019, ás 09:30 horas no Centro Administrativo, localizado a 
Rua Carlos Ensslin, 165, centro, estará realizando LEILÃO, para a venda de 
alguns imóveis (terrenos urbanos e áreas no interior). O edital na integra 
e fotos estão disponível no site: www.arroiodotigre.rs.gov.br ou pelo fone 
- 51 3747 1122. Marciano Ravanello – Prefeito Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
ARROIO DO TIGRE

VENDE-SE: Terreno 
- 1.034m² + casa de al-
venaria -  100m². Locali-
zação: próximo a SC Ce-
reais de Sobradinho. Ter-
reno e casa escriturados. 
Recebo veículos de meu 
agrado no negócio. Valor 
total dos bens R$ 90 mil. 
Interessados tratar 51 995 
114 390.

VENDE-SE: Terreno 
de esquina - 400m², na 
Linha Quinca,Em Sobra-
dinho. Terreno com con-
trato de compra e venda, 
R$ 20 mil. Tratar 51 995 
114 390.

EDITAL DE INTIMAÇÃO
(NEGÓCIO FIDUCIÁRIO)

FIDUCIANTE: VIRIDIANA ELISA MAINARDI
CONTRATO: 111512010010-0
PROTOCOLO Nº 80771 DE 12/08/2019
O Oficial do SERVIÇO DE REGISTRO DE IMÓVEIS DA COMARCA DE SO-

BRADINHO/RS, nos termos do art. 26 da Lei nº 9.514/97, INTIMA o(a) 
Sr(a). VIRIDIANA ELISA MAINARDI, CPF. 806.865.830-00, a comparecer em 
Cartório, na Rua Independência, nº 282, Centro, entre 08:30 e 11:30 ho-
ras ou entre 13:30 e 17:00 horas, dos dias úteis de segunda a sexta-feira, 
e no prazo improrrogável de 15 (quinze) dias, a contar deste Edital, para 
PAGAMENTO (purgação da mora) dos valores devidos em atraso, bem 
como os que vencerem até a data do pagamento, acrescidos das despe-
sas legais, cujo valor principal corresponde a R$ 8.777,40 (oito mil, sete-
centos e setenta e sete reais e quarenta centavos), referentes ao contra-
to de habitacional com garantia fiduciária nº 111512010010-0, firmado 
em 16/03/2010, registrado sob o nº 3, na matrícula nº 16.572, daquele 
Cartório, tendo como garantia o imóvel situado na Rua Miguel Calheiro 
Neto, 311, Vera Cruz, em SOBRADINHO/RS, CEP. 96.900-000, sob pena 
de vencimento antecipado de toda a dívida, consolidação da proprie-
dade do imóvel em favor do(a) credor(a) e imediata execução da dívida 
através de leilão extrajudicial do imóvel. Dado e passado nesta cidade

Sobradinho/RS, 04 DE SETEMBRO DE 2019. 

FERNANDO CÉZAR LOPES CASSIONATO
OFICIAL REGISTRADOR TITULAR

CONVITE PARA MISSA

EDI
TERESINHA

PASA

Antonio, filhos Gelson, Jecemar e Claimeri, 
noras e netos convidam para missa a ser 
celebrada na Igreja Matriz em Ibarama e 
na Igreja Matriz em Sobradinho, dias 21 e 
22, de 4 anos de sua partida.

“Quem amamos nunca morrerá, apenas 
parte antes para a casa do Senhor”.

Antecipam agradecimentos.

4° ano 
de falecimento

EDITAL DE PROCLAMAS
Fernando Cezar Lopes Cassionato, Registrador Titular Registrador Ci-

vil da Comarca de  Sobradinho/RS, no uso de suas atribuições legais, 
FAZ SABER que habilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar 
pelo Registro Civil das Pessoas Naturais desta cidade de Sobradinho/RS

 
 LINDOMAR VARGAS DA SILVA, de nacionalidade brasileira, solteiro, 

sapateiro, nascido no dia 20 de julho de 2000, residente e domiciliado 
em Sobradinho-RS e FERNANDA TAÍS RAMOS DOS SANTOS, de nacio-
nalidade brasileira, solteira, estudante, nascida no dia 20 de maio de 
2002, residente e domiciliada em Sobradinho-RS

 
 ALEXANDRE LAZZARI, de nacionalidade brasileira, solteiro, agricultor, 

nascido no dia 29 de agosto de 1992, residente e domiciliado em Sobra-
dinho-RS e VIVIANE APARECIDA LOURENÇO, de nacionalidade brasilei-
ra, solteira, agricultora, nascida no dia 01 de outubro de 1991, residen-
te e domiciliada em Sobradinho-RS

 
  Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na for-

ma da Lei junto ao Serviço de Registro Civil das Pessoas Naturais sito à 
Rua Independência, nº282, ou pelo Fone: (51)3742-1710.

Sobradinho-RS, 16 de setembro de 2019.
 

Fernando Cezar Lopes Cassionato - Registrador Titular.

TERMO DE PUBLICAÇÃO

CIRANO DE CAMARGO, Prefeito Municipal de Lagoão, Estado do Rio 
Grande do Sul, torna publico que realizará abertura das licitações a se-
guir mencionadas, cujo   o edital pode ser obtido na integra junto a Pre-
feitura Municipal situada na AV. Manoel de Brito, 800. Neste Município, 
ou pelo site: WWW.lagoao.rs.gov.br :

PREGÃO PRESENCIAL 023/2019. Abertura 03/10/2019 às 10:00 Hs.   
Objeto Locação de Veículo

Lagoão, 16 de Setembro de 2019.

CIRANO DE CAMARGO
PREFEITO MUNICIPAL 

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 01/2019

O Presidente da Câmara Municipal de Vereadores de Estrela Velha tor-
na público, para conhecimento dos interessados, que no dia 07 de ou-
tubro de 2019, às oito horas e trinta minutos, na Sala de Sessões Erno 
Billig, na Câmara Municipal de Vereadores, na Avenida Lauro Billig de 
Castilhos, nº 410, centro, Estrela Velha – RS se reunirá a Comissão de 
Julgamento de Licitações, com a finalidade de receber propostas e do-
cumentos de habilitação, objetivando a contratação de empresa espe-
cializada em jardinagem para a Câmara de Vereadores, demais especi-
ficações constam no Edital. Recursos próprios. O Edital está disponível 
no site da Câmara de Vereadores www.camaraestrelavelha.rs.gov.br. 
Maiores informações na secretaria da Câmara, na Avenida Lauro Billig 
de Castilhos, nº 410, fone (051) 3616-7082, ou e-mail: administrativo@
camaraestrelavelha.rs.gov.br.  

Estrela Velha/RS 17 de setembro de 2019.
Claudiomiro Silveira, Presidente.

CÂMARA MUNICIPAL DE 
VEREADORES DE 
ESTRELA VELHA

AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO 01.2019

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna publico que realizará aber-
tura da licitação a seguir mencionada, cujo edital pode ser obtido na in-
tegra junto a Prefeitura Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, 
neste Município.

Licitação: LEILÃO 01.2019 – Abertura as 09h00min do dia 07 de outu-
bro de 2019.

Objeto: Venda de bens móveis inservíveis, conforme edital.

Tunas, RS, 19 de setembro de 2019.

Valdoir Francisco da Silva
Prefeito Mnicipal de Tunas

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE TUNAS

Ouça a programação e 
participe

(51) 99993-3339
Torpedo e WhatsApp

ACESSE:
gazeta98.fm.br
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DIVULGAÇÃO

Deputado Heitor Schuch visita 
obra no Bairro Medianeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA BONITA DO SUL
RETIFICAÇÃO

Lagoa Bonita do Sul, 13 de setembro de 2019.
Gilnei Arlindo Luchese

Prefeito Municipal

Nº EMPRESA 
CONTRATADA

OBJETO VALOR R$ MODALIDADE DATA VALIDADE

Contrato 
nº 63/2019

DISTRIBUIDORA 
MERIDIONAL DE 
MOTORES CUM-
MINS S.A CNPJ nº 
90.627.332/0001-93

aquisição de 01(uma) ESCAVADEIRA 
HIDRÁULICA, nova, sem uso, ano/
modelo mínimo 2019, para atender 
as necessidades da Secretaria Muni-
cipal de Obras e Infraestrutura, em 
cumprimento ao Contrato de Finan-
ciamento nº 20/10000-0/BANCO DO 
BRASIL S.A

R$ 425.000,00 
(quatrocentos 
e vinte e cinco 
mil reais)

Pregão Pre-
sencial N° 
18/2019.

Onde constou: 
04/09/2019, 
leia-se: 
10/09/2019

Onde constou: 
03/09/2019, 
leia-se: 
31/12/2019

Ata de Re-
gistro Nº 
39/2019

J. A. SPOHR S A 
VEICULOS,CNPJ nº 
91.158.253/0007-39

Registro de preço para futuras aqui-
sições de veículos tipo camionete ca-
bine dupla, 0 km, ano não inferior a 
2019, motor a diesel, tração 4x4 re-
duzida, para as Secretarias Muni-
cipais.

R$320.000,00 
(trezentos e 
vinte mil reais)

Pregão Pre-
sencial N° 
17/2019.

Onde constou: 
04/09/2019, 
leia-se: 
10/09/2019

Onde constou: 
03/09/2019, 
leia-se: 
09/09/2020

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

RETIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 17/2019 

Objeto: registro de preço para futuras aquisições de camionetes ca-
bine dupla, 0 km, ano não inferior a 2019, motor a diesel, tração 4x4 
reduzida, capacidade 05 passageiros. RETIFICA o valor onde constou 
R$320.000,00, leia-se: R$ 160.000,00 (cento e sessenta mil reais) va-
lor unitário, sendo o valor de R$320.000,00 o valor total do registro 
(02 veículos).

Lagoa Bonita do Sul, 13 de setembro de 2019.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

O deputado federal Heitor Schuch 
(PSB) esteve, na manhã deste sá-

bado, 14, em Sobradinho. Acompa-
nhado do vereador Jefferson Mattana, 
visitou a obra de revitalização da subi-
da do Bairro Medianeira que está em 
andamento, através do Projeto Cami-
nhos da Cruz. O projeto prevê a cons-
trução de 3.240 metros quadrados 
de passeio público nas ruas: Homero 
de Lima Menezes, Edwirges Teixeira 

Correa, Aristides Pereira e Francisca 
da Silva. No local serão investidos R$ 
295 oriundos de emenda parlamen-
tar do próprio deputado. 

A administração destaca a impor-
tância desta obra, no sentido de em-
belezar e valorizar o Bairro Media-
neira, que é um dos principais pon-
tos turísticos do m unicípio, onde to-
dos os anos é realizada a tradicional 
Via Sacra.

>> SOBRADINHO   Ati vidade teve como objeti vo vislumbrar o andamento da construção

>> Heitor Schuch foi acompanhado por Jeferson Matana

Na manhã da última segunda-feira, 
16, a Brigada Militar desencadeou a 
Operação Avante Força Total e  pren-
deu três homens por tráfico de drogas 
em Sobradinho. A prisão ocorreu no 
Bairro Medianeira quando a viatura fa-
zia abordagens em pessoas. Ao avistar 
a viatura se aproximar, dois homens 
de 25 e 18 anos e um adolescente de 
16 anos dispensaram dois frascos de 
plástico no chão e correram em dire-
ção a uma residência próxima ao local 
da abordagem.

Os policiais militares averiguaram 
que os frascos de plástico continham 
95 pedras de crack e 11 buchas gran-
des de cocaína. Diante do fato, os po-
liciais intimaram os indivíduos a sa-
írem da residência e foi dado voz de 

prisão. Com um deles foi encontrado 
o valor de R$ 285,00. Todos foram en-
caminhados para a Delegacia de Polí-
cia, onde foi lavrado o auto de prisão 
em flagrante do suspeito de 25 anos. 
Após o registro da ocorrência, ele foi 
encaminhado ao Presídio Estadual de 
Sobradinho.

Trio é preso pela BM por tráfico de drogas
SOBRADINHO

DIVULGAÇÃO/BM

Suspeito de roubo é preso 
no interior de Ibarama

Um homem de 43 
anos foi preso de for-
ma preventiva em Linha 
São João, no interior de 
Ibarama, na manhã des-
ta sexta-feira, 13. Ele é 

suspeito de ter planeja-
do o roubo de uma re-
lojoaria e ótica em Ar-
roio do Tigre, no dia 10 
de maio.

A investigação con-

cluiu que o homem te-
ria trazido indivíduos 
da Região Metropoli-
tana - presos durante o 
inquérito - para auxiliá-
-lo no crime. Ele foi re-
colhido ao Presídio Es-
tadual de Sobradinho. 
A ação foi coordenada 
pela delegada Graciela 
Foresti Chagas, da de-
legacia de Arroio do Ti-
gre, com apoio de agen-
tes de Sobradinho.

CENTRO SERRA

Bombeiros 
Voluntários 
de Sobradinho

Precisou, ligue. 
Colabore, doe. 

51 9.97.193.193
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Movimento antivacina é uma ameaça para a saúde
>> ALERTA   Teorias conspiratórias propagadas por influenciadores digitais no Brasil, 
como o guru psicótico Olavo de Carvalho, estão causando epidemias

Recentemente o mo-
vimento antivaci-

nação foi incluído pela 
Organização Mundial 
de Saúde (OMS) em seu 
relatório sobre os dez 
maiores riscos à saúde 
global. De acordo com 
a Organização, os mo-
vimentos antivacina 
são tão perigosos quan-
to os vírus que apare-
cem nesta lista por-
que ameaçam reverter 
o progresso alcançado 
no combate a doenças 
evitáveis por vacinação, 
como o sarampo e a po-
liomielite. Ainda segun-
do a OMS, as razões pe-
las quais as pessoas es-
colhem não se vacinar 
são complexas, e in-
cluem falta de confian-
ça, complacência e di-
ficuldades no acesso a 
elas. Há também os que 
alegam motivos religio-
sos para não se vacinar 
ou a seus filhos. “A vaci-
nação é uma das formas 
mais eficientes, em ter-
mos de custo, para evi-
tar doenças. Ela atu-
almente evita de 2 a 3 
milhões de mortes por 
ano, e outro 1,5 milhão 
poderia ser evitado se a 
cobertura vacinal fosse 
melhorada no mundo”, 
afirma a OMS. Entretan-
to, os movimentos anti-
vacina vêm crescendo 
no mundo todo, inclu-
sive no Brasil, que sem-
pre foi exemplo inter-
nacional. Segundo da-
dos do Programa Na-
cional de Imunizações 
do Ministério da Saú-
de (PNI/MS), nos últi-
mos dois anos a meta 
de ter 95% da popula-
ção-alvo vacinada não 
foi alcançada. Vacinas 
importantes como a Te-
tra Viral, que previne o 
sarampo, caxumba, ru-
béola e varicela, teve o 
menor índice de cober-
tura: 70,69% em 2017. 
De acordo com especia-
listas em saúde pública, 
se a vacinação da po-
pulação brasileira fos-
se adequada, um novo 
surto de sarampo não 
se estabeleceria no País. 
Segundo o Ministério 

da Saúde, anualmente 
são aplicados cerca de 
300 milhões de doses 
de 25 diferentes tipos 
de vacinas, em 36 mil 
postos de saúde espa-
lhados por todo o Bra-
sil. Ou seja, não faltam 
vacinas gratuitas e nem 
acesso a elas.

O professor Dr. Car-
los Graeff Teixeira, do 
Grupo de Parasitologia 
Biomédica da Pontifí-
cia Universidade Cató-
lica do Rio Grande do 
Sul (PUCRS), sugere 
que os cientistas bra-
sileiros acelerem um 
movimento de divul-
gação sobre a utilidade 
das vacinas, com infor-
mações científicas so-
bre os seus benefícios, 
com mensagens positi-
vas e de esclarecimen-
to, inclusive reveren-
ciando cientistas que já 
lutaram esta luta, como 
Oswaldo Cruz. Para ele, 
é preocupante o ressur-
gimento de infecções 
onde a cobertura vaci-
nal caiu. Nos Estados 
Unidos, por exemplo, o 
Presidente da Academia 
Americana de Pediatria 
(AAP, em inglês) Kyle E. 
Yasuda, enviou cartas 
aos CEOs de três gran-
des empresas de tecno-
logia – Google (proprie-
tária do YouTube), Face-
book (proprietária do 
Instagram e WhatsApp) 
e Pinterest – destacan-
do a crescente amea-
ça que a desinformação 
online de vacinas repre-
senta à saúde das crian-
ças. O documento “AAP 
Urges Major Technolo-
gy Companies to Com-
bat Vaccine Misinfor-
mation Online” ressal-
ta que embora pesqui-
sas científicas robustas 
demonstrem que as va-
cinas são seguras, efica-
zes e que salvam vidas, 
o conteúdo impreciso 
e enganoso se prolife-
ra online. À medida que 
os pais recorrem cada 
vez mais às mídias so-
ciais para coletar infor-
mações e formar opi-
niões sobre a saúde de 
seus filhos, as consequ-

ências de informações 
imprecisas são exibi-
das offline. “Embora o 
Facebook, o Google e o 
Pinterest tenham indi-
cado que estão toman-
do medidas para lidar 
com as vulnerabilida-
des únicas em suas res-
pectivas plataformas, 
a Academia pede que 
seja feito mais para ga-
rantir que os pais este-
jam equipados com in-
formações confiáveis de 
fontes confirmadas so-
bre vacinas”, diz a carta.

Uma nova pesquisa 
publicada, em março, 
na Revista Vaccine “It’s 
not all about autism: 
The emerging landsca-
pe of anti-vaccination 
sentiment on Facebook“ 
descobriu que o conte-
údo anti-vax no Face-
book agora adota cren-
ças genuínas, incluindo 
a ideia de que a polio-
mielite não existe. Ain-
da de acordo com a re-
portagem, os pesquisa-
dores descobriram que 
os anti-vaxxers ago-
ra incluem vários gru-
pos distintos, incluin-
do pessoas vendendo 
remédios alternativos 
(como o iogurte para o 
HPV). O Dr. Peter Hotez, 
reitor da National Scho-
ol of Tropical Medicine 
Baylor College of Medi-
cine (em inglês) afirma 
que isso tende a con-
firmar a profundidade 
e amplitude de como o 
Facebook está promo-
vendo o movimento an-
tivacina. Todos os anos, 
1,5 milhões de crianças 
em todo o mundo mor-
rem de doenças que po-
dem ser evitadas com 
vacinas – e os chama-
dos “anti-vaxxers” con-
tribuem para isso. Para 
saber mais sobre os mo-
vimentos antivacina, a 
assessoria de comuni-
cação da Sociedade Bra-
sileira de Medicina Tro-
pical (SBMT) conver-
sou com o Dr. Peter Ho-
tez, cientista que expli-
ca em seu livro por que 
as vacinas não causam 
o autismo e por que os 
teóricos da conspira-

ção precisam ser desa-
fiados. Confira a entre-
vista abaixo na íntegra:

SBMT: Por que os 
movimentos antivacina 
ganham força no mun-
do?

Dr. Peter Hotez: Por-
que eles evoluíram de 
um grupo pequeno para 
se tornar seu próprio 
império de mídia com 
500 websites impul-
sionados pelas redes 
sociais, especialmen-
te pelo Facebook, mas 
também estão domi-
nando o comércio ele-
trônico em sites como 
Amazon – a Amazon 
hoje é o maior promo-
tor de falsos livros anti-
vacinas. O ponto é que 
a maior parte das infor-
mações na internet so-
bre vacinas é falsa.

SBMT: Podemos di-
zer que a recusa de va-
cinas é um fenômeno 
basicamente de classe 
A e quase todos os ca-
sos de recusa de vacinas 
são de pessoas de cate-
gorias socioeconômicas 
elevadas?

Dr. Peter Hotez: 
Pode ser verdade em 
relação ao estilo do mo-
vimento antivacina dos 
Estados Unidos, e pos-
sivelmente também do 
Europeu, mas em outras 
partes do mundo esse 
movimento antivaci-
na toma outras formas. 
Eu me preocupo que o 
movimento antivacina 
americano possa se es-
palhar para uma nação 
como o Brasil, com con-
seqüências desastrosas.

SBMT: Em sua opi-

nião, todos os argumen-
tos médicos contrários 
às vacinas são absoluta-
mente fáceis de se des-
mentir do ponto de vida 
cientifico? Por quê?

Dr. Peter Hotez: A ci-
ência esmagadoramen-
te apóia as vacinas. No 
meu livro ‘As vacinas 
não causaram o autis-
mo de Rachel‘ eu forne-
ço evidências em mais 
de um milhão de crian-
ças de que as vacinas 
não causam autismo, 
também discuto a ciên-
cia do autismo e como 
ela começa no início do 
desenvolvimento fetal 
– ainda na gravidez. O 
lado pro-vacinação ga-
nha o lado da ciência, 
mas estamos perdendo.

SBMT: O senhor acre-
dita que posicionamen-
tos mais firmes da aca-
demia, da mídia e de 
demais formadores de 
opinião podem ajudar?

Dr. Peter Hotez: Sim, 
é importante que acadê-
micos exponham suas 
idéias e assumam um 
papel mais público. Sim-
plesmente escrever ar-
tigos para periódicos 
acadêmicos não é mais 
suficiente para comba-
ter as guerras de infor-
mação ou as guerras de 
mídia. Eu acredito que o 
público precisa se iden-
tificar com os cientistas. 
Eu escrevi sobre isso em 
Plos Biology em um ar-
tigo intitulado “Moldan-
do sua marca de cien-
tista”.

SBTM: As vacinas são 
vítimas do seu próprio 
sucesso como instru-

mento de imunização? 
Por quê?

Dr. Peter Hotez: Tal-
vez até certo grau, pois 
em países como o Bra-
sil os pais raramente 
veem sarampo. É claro 
que isso também está 
mudando por um moti-
vo diferente com a epi-
demia de sarampo na 
Venezuela e a diáspora 
venezuelana na Colôm-
bia e Amazonas e Rorai-
ma no Brasil. Ainda as-
sim, no meio de surtos 
de sarampo nos EUA, o 
movimento antivacina 
ainda está promoven-
do uma nova legislação 
antivacina.

SBMT: Se a vacinação 
é uma das melhores fer-
ramentas para se pre-
venir doenças e salvar 
vidas, por que ela tem 
sido aceita de maneira 
tão negativa pela popu-
lação?

Dr. Peter Hotez: Fa-
lei um pouco sobre isso 
acima. É a falsa campa-
nha de desinformação 
que agora domina a in-
ternet. Nós ainda não 
entendemos a motiva-
ção deles. Em alguns ca-
sos, eles estão ganhan-
do dinheiro vendendo 
remédios falsos e preju-
diciais contra o autismo, 
em outros casos, alguns 
alegam que bots e trolls 
russos estão envolvidos, 
mas acho que realmente 
não sabemos. Fonte: en-
trevista realizada para o 
site https://www.sbmt.
org.br/portal/anti-vac-
cine-movement-is-one-
-of-the-ten-threats-to-
-global-health/

DIVULGAÇÃO
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“Brigas internas podem dar vitória 
aos adversários”, diz presidente do PP 
>> POLÍTICA   Moraes destacou que o partido pretende ter consenso na convenção 

O presidente do PP de 
Sobradinho, Anildo 

Moraes, participou de 
uma entrevista no pro-
grama Giro Regional da 
Gazeta FM. Na oportu-
nidade, ele destacou as 
estratégias do partido 
para o pleito de 2020. 
Atualmente, a sigla con-
ta com mais de 700 filia-
dos no município, sen-
do o maior em oposi-
ção. “Mas a quantidade 
de filiados não é tão re-
levante quanto a repre-
sentatividade da nossa 
agremiação para o mu-
nicípio”, disse. Moraes 
destacou que hoje há a 
necessidade de se unir 
para o bem de toda a co-
munidade.

“Hoje há uma neces-
sidade de atrair pesso-
as jovens à política, pois 

existe um desgaste. A 
mídia só noticia o que dá 
Ibope”, comenta. Anildo 
destacou o trabalho co-
munitário que vem re-
alizando há mais de 30 
anos. “Foi por causa des-
tas ações que decidi en-
trar na política e é um 
desafio ser presidente 
num ano de eleições. É 
lógico que vamos buscar 
uma coligação forte, na 
qual todos os partidos 
têm voz e vez ”, comenta.

De uma forma geral, 
Moraes afirmou que 
acredita na união para 
fazer o melhor possível 
ao município. “A histó-
ria mostra que quando 
há disputa para concor-
rer na convenção, have-
rá consequências no fu-
turo”, comenta.

O presidente, que jo-

gou e joga futebol, com-
parou a política às dis-
putas em campo du-
rante toda a entrevista. 
“Sou um soldado do par-
tido e debatemos as de-
cisões sempre em con-
junto. Quando a equi-
pe em que a gente joga 
perde, temos mais con-
dições de avaliar o que 
ocorreu de errado. A vi-
tória ofusca os proble-
mas internos que ocor-
rem em todos os parti-
dos”, comenta. Moraes, 
que pela primeira vez é 
presidente do PP, espe-
ra uma aclamação  para 
a escolha dos nomes 
que concorrerão à Cha-
pa Majoritária. “O ideal 
é que isso ocorra, mas às 
vezes é necessário fazer 
o que é possível”, com-
plementa.

A derrota 
para o MDB
Quando da derrota 

de Julio Miguel Nunes 
Viera para o atual pre-
feito Luiz Affonso Tre-
visan, Moraes destacou 
que houve alguns pro-
blemas, aproveitando 
para dar uma alfineta-
da na atual Administra-
ção. “Tenho aqui o pla-
no de governo da época. 
Se a gente não cumpris-
se, caso fôssemos elei-
tos, estaríamos mentin-
do”, disse. 

Sobre uma possível 
disputa interna entre os 
nomes Jorge Pohlmann 
e Julio Miguel Nunes 
Viera, Moraes salien-
tou que a costura mais 
elaborada é com os de-
mais partidos. “Precisa-
mos trazer partidos que 

não estiveram conosco 
na última eleição. To-
dos esses movimentos, 
como a terceira via, de-
finirão nossas escolhas. 
Brigas internas podem 
dar a vitória aos adver-
sários.Este ano ainda es-
tamos tranquilos, mas 
no próximo as coisas 
vão esquentar”, salien-
tou Anildo Moraes. “Te-

mos um problema bom 
de ter dois nomes exce-
lentes para concorrer a 
prefeito, o Miguel que 
fez um ótimo trabalho 
e o Jorge é um cara par-
tidário. Será realizada 
uma pesquisa mais am-
pla, e temos tempo para 
pensar em todas as po-
sibilidades, o importan-
te é agregar”, frisa.

RAPHAEL CAPELARI

CTG CANDEEIRO SERRANO
SEMANA FARROUPILHA

SEGREDO - RS
20/09 (SEXTA-FEIRA) - DIA DO GAÚCHO
12h - Feijoada a R$ 30,00
13h15 - Apresentação do Grupo de Dança Xiru (CTG Candeeiro Serrano) 
14h - Escolha de prendas (Mimosa, Mirim e Adulta)
14h30 - Apresentação do Grupo de Dança Juvenil “Segredos da Tradição”,  da escola Pe. Affonso Diehl
15h - Tarde Gaudéria com Célio Zuchetto
 
22/09 (DOMINGO)
12h - Almoço de encerramento da Semana Farroupilha com churrasco e saladas a R$ 30,00
13h15 - Apresentação do Grupo de Dança “Ciranda Gaudéria”, da escola Germínio Rubert, de Serrinha Alta
14h - Apresentação do Grupo de Dança “Segredos da Tradição”, da escola Pe. Affonso Diehl
14h30 - Arrasta-pé com Célio Zuchetto
17h - Extinção da Chama Crioula        

HOMENAGEADOS
Elizabetha Camillo Arrial  (in memoriam) - João Mainardi (Neco) (in memoriam) 
Modesto Segatto e Irma Mainardi Segatto - Nildo Mainardi e Zelina May Mainardi
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18/09.....0,5000%   20/09.....0,3715% 

19/09.....0,5000%   21/09.....0,3715% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
Ó

LA
R Comercial 19/09 Paralelo 19/09

R$ 4,07 R$ 4,25

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 72,00 min 

R$ 40,00 min

R$ 100,00 min

R$ 11,90

R$ 30,00 min

R$ 6,00 min

R$ 4,95 min

R$ 4,30 min

R$ 9,56 min

R$ 83,50 max

R$ 43,00 max

R$ 180,00 max

R$ 38,00 max

R$ 8,00 max

R$ 5,60 max

R$ 4,90 max

R$ 3,06 min
R$ 4,30 max
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Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                              R$ 998,00
INCC-M               R$ 767,682
UPF/RS                             R$ 19,5356
EURO - turismo/venda 02/03                    R$ 4,70

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR

 25°

POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Agosto 118mm Setembro 86mm 
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Chuva com trovoadas 

Tarde de homenagens na 
abertura da Semana Farroupilha
>> SOBRADINHO    Evento encerra nesta sexta-feira, 20

FOTOS: ROBSON DIAS

No final da tarde 
de sexta-feira, 13, 

a tradicional Chama 
Crioula que simboli-
za a Semana Farroupi-
lha chegou ao municí-
pio de Sobradinho. A 
primeira homenagem 
ocorreu Passa Sete, 
no Cemitério Santo 
Antônio, no túmulo 
de Ari Batista da Sil-
va, o Cazuza. O grupo 
também realizou uma 
segunda homenagem, 
agora no Cemitério 
Municipal em Sobra-
dinho, para Olga Sou-
sa e Acácio de Sou-
sa, que foram partici-
pantes ativos do CTG 
Galpão da Estância. 
Às 18h, houve o has-
teamento das bandei-
ras na sede do CTG e o 
acendimento da Cha-
ma Crioula.  

A programação teve 
s e q u ê n c i a  d u ra n te 
toda a semana no Gal-
pão Campeiro, insta-
lado na Praça 3 de De-
zembro, e foram aber-
tas ao público em ge-

ral. A extinção da Cha-
ma Crioula ocorre na 
nesta sexta-feira, 20, 
com uma caminhada 
às 18h30 até a Igreja 
Matriz Nossa Senhora 
dos Navegantes.

>> CTG Pousadas das Carretas carregou o fogo simbólico

>> Familiares de homenageados acenderam a Chama 
Crioula

Ouça a programação 
e participe

(51) 3742-2075

 (51) 99993-3339

Sexta-feira
Parcialmente

Probabilidade

Parcialmente

Probabilidade

Parcialmente

Probabilidade
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